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Promete Claudia Sheinbaum atención médica 

domiciliaria a adultos mayores en su mandato

Central de abasto ya cuenta con 
sala de capacitación en prevención 
y equidad de género

 / P 3

▲ Luego de semanas de especulación sobre la posible renuncia
a su aspiración de gobernar por un segundo periodo a la potencia
norteamericana, el todavía presidente tomó la decisión de no participar en
los comicios de noviembre y de allanar el camino para la nominación de

su actual vicepresidenta. Las reacciones no se han hecho esperar: Trump 
afirma que no era apto ni como mandatario ni como aspirante; en México, 
la virtual mandataria electa, Claudia Sheinbaum, aseguró que mantendrá 
buena relación con quien elija el pueblo del país vecino. Foto Archivo AP

AGENCIAS / P 28

Cede Joe Biden candidatura presidencial 
de EU y apoya a Kamala Harris

10 PESOS
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E
l Departamento de Jus-
ticia de Estados Unidos 
demandó a Southwest 
Key Programs, el mayor 

proveedor de alojamiento para 
niños migrantes no acompaña-
dos en ese país, por los abu-
sos sexuales y el acoso que sus 
empleados habrían perpetrado 
contra los menores a su cargo 
a lo largo de ocho años. Esta 
organización sin fines de lucro 
continuó recibiendo miles de 
millones de dólares en contra-
tos gubernamentales y alber-
gando a los niños a pesar de 
que las autoridades conocían la 
existencia de un patrón de vio-
lencia, simplemente por falta 
de otro lugar donde ubicarlos.

Aunque de momento se 
desconoce el número de vícti-
mas y la gravedad de los abu-
sos que sufrieron (y que po-
drían continuar padeciendo) a 
manos de Southwest Key, está 
claro que este escándalo con-
densa la crueldad y el sinsen-
tido de las políticas migratorias 
estadunidenses. En primer lu-
gar, muestra las atrocidades a 
las que conduce la lógica de pri-
vatizar y subrogar funciones 
irrenunciables del Estado, que 
por su naturaleza e implicacio-
nes requieren un enfoque ab-
soluto de derechos humanos. 

En este mismo plano, recuerda 
los incentivos perversos y los 
círculos que se crean cuando 
el encarcelamiento (eufemísti-
camente llamado alojamiento 
en el caso de los menores) de 
migrantes se convierte en una 
fuente de ingresos extraordi-
narios para empresas o aso-
ciaciones pretendidamente no 
lucrativas: los agentes priva-
dos que se benefician del in-
humano modelo de combate a 
la migración irregular se con-
vierten de manera automática 
en los principales cabilderos 
por el mantenimiento del sta-
tus quo y en contra de cual-
quier intento de reformar un 
estado de cosas inadmisible.

Además, la denuncia del De-
partamento de Justicia se da a 
conocer en momentos en que la 
administración de Joe Biden usa 
la política antimigrante como 
bandera de campaña, un ámbito 
en el que no puede competir 
con la identificación entre su ri-
val Donald Trump y los sectores 
más cavernarios y xenofóbicos 
de la sociedad estadunidense, 
pero sí puede causar un enorme 
daño a las personas que buscan 
refugio en ese país: entre mayo 
de 2023 y el mismo mes de este 
año, su gobierno expulsó a 740 
mil personas, más que cualquier 

año desde 2010. Desde el pasado 
4 de junio, Washington dio un 
paso más en sus violaciones sis-
temáticas al derecho humano al 
asilo al restringir de forma casi 
completa las solicitudes y de-
portar a los solicitantes sin pro-
cesar sus peticiones de acuerdo 
con la legalidad internacional.

Para los menores de edad 
migrantes que se encuentran 
a merced de los agresores en 
las instalaciones de Southwest 
Key, el sueño americano en 
pos del cual dejaron atrás 
sus lugares de origen se ha 
convertido en una auténtica 
pesadilla, una paradoja parti-
cularmente brutal si se con-
sidera que quienes ingresan 
a Estados Unidos se sienten 
a salvo de los peligros que los 
amenazaban en sus regiones 
de partida y de los que en-
frentan en el camino hacia el 
norte. Con independencia de 
las sanciones penales y admi-
nistrativas que deben fincarse 
a quienes han perpetrado o 
facilitado la violencia sexual 
contra niños, niñas y adoles-
centes en los centros de re-
clusión, es evidente que este 
horror no parará mientras 
persista el fallido enfoque se-
curitista y racista en el manejo 
de la crisis migratoria.

Menores migrantes: la 
pesadilla americana

▲ El escándalo muestra las atrocidades a las que conduce la lógica de privatizar y subrogar funciones irre-
nunciables del Estado, que por su naturaleza requieren un enfoque absoluto de derechos humanos. Foto Ap
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Vila supervisó trabajos en los Centros 
de Salud de Santa Elena y San Simón

Como parte de su gira de 
despedida por Yucatán, el 
gobernador Mauricio Vila 
Dosal acudió al municipio 
de Santa Elena para cortar 
el listón de inauguración y 
supervisar los trabajos de 
remodelación efectuados 
en el Centro de Salud de 
la cabecera y su comisaría, 
San Simón, obras que tie-
nen como fin acercar a las 
y los habitantes de esta y 
otras demarcaciones aten-
ción de calidad y nuevos 
servicios médicos.

Justo en la entrada del 
Centro de Salud de la ca-
becera de Santa Elena, la 
madre y ama de casa Gua-
dalupe Poot Pech expresó 
su felicidad al conocer que 
se han añadido nuevos ser-
vicios para la gente porque 
aseguró son necesarios e 

importantes para el cui-
dado de la salud.

“Estoy contenta por-
que dijeron que se está ha-
ciendo lo mismo en todo 
el estado y yo creo que así 
es como debe ser, porque 
la salud es algo prioritario 
para todas las familias y se 
debe invertir en ello. Ahora 
nosotros debemos aprove-
charlo y cuidarnos porque 
sólo así vamos a estar bien. 
Muy bien por el gobierno 
del estado” comentó.

Por otro lado, Felipa 
Cauich Chan platicó que en 
la comisaría de San Simón no 
se había mejorado las insta-
laciones del Centro de Salud 
por mucho tiempo, por lo 
que agradeció las obras efec-
tuadas, así como las nuevas 
prestaciones.

“Nuestra comisaría está 
algo alejada, tanto que es 
raro ver a algún goberna-
dor por aquí. Es muy bueno 
que Vila Dosal venga a ver 

cómo quedaron los trabajos 
y a asegurarse que se nos 
está cumpliendo. Ya nos en-
teramos que hay dentista 
nuevo así que voy a traer 
a mis nietos para que los 
revisen y de paso que me 
vean a mí. Qué bueno que 
lo mejoraron” concluyo la 
oriunda de esta comisaría 
de Santa Elena.

Cabe recordar que, du-
rante esta gira de despedida 
por Yucatán, Vila Dosal visi-
tará los 140 Centros de Salud 
que se están remodelando 
con lo que prácticamente 
estará recorriendo todo el 
estado para poder agradecer 
la confianza a las y los yu-
catecos por lo que en esta 
ocasión lo acompañó el pre-
sidente municipal de Santa 
Elena, Galdino Poot Moreno, 
así como el titular de la Se-
cretaría de Salud de Yucatán 
(SSY), Mauricio Sauri Vivas.

En este sentido, como 
parte de la transforma-

ción que recibieron los 140 
Centros de Salud de todo 
el estado, ahora cuentan 
con ultrasonido gratuito, 
examen de laboratorio, 
atención dental y psicoló-
gica, así como un tanque de 
oxígeno y una mochila roja 
para estabilizar a pacientes 
que sufren un infarto en 
lo que llega la ambulancia 
para su traslado.

Las obras de rehabilita-
ción fueron supervisadas por 
Vila Dosal, quien constató la 
aplicación de pintura inte-
rior y exterior, acabados, in-
cremento de los baños públi-
cos para mayor comodidad, 
iluminación led, rediseño de 
la entrada con acceso para 
sillas de ruedas, cambio de 
cancelerías, herrería, puer-
tas y ventanas que estaban 
en mal estado; nuevos mue-
bles e impermeabilización.

También, el Goberna-
dor supervisó los trabajos 
de construcción y equipa-

miento del consultorio den-
tal, en el cual se le realizaron 
las adecuaciones comple-
mentarias necesarias para 
conectar con las instalacio-
nes actuales, en compañía 
del secretario de Desarrollo 
Social (SEDESOL), Alejandro 
de Jesús Novelo Cámara y 
los directores generales de 
los Institutos para la Cons-
trucción y Conservación 
de Obra Pública en Yuca-
tán (INCCOPY) y de Desa-
rrollo Regional y Municipal 
(INDERM), Virgilio Crespo 
Méndez y Janet Karina Uc 
Sabido, respectivamente.

La remodelación de estos 
Centros de Salud tiene como 
objetivo mejorar la imagen 
y hacer más eficiente los 
tiempos de atención para los 
pacientes en espacios confor-
tables y óptimas condiciones 
por lo que estos trabajos de 
construcción permitirán que 
el inmueble sea moderno, 
limpio y de mejor calidad.

DE LA REDACCIÓN

SANTA ELENA

El gobernador de Yucatán continúa con su gira de despedida por todo el estado

Inauguran sala de capacitación de la Central de Abasto de Mérida

En el ayuntamiento tenemos 
la firme voluntad de crear 
espacios donde nuestros co-
laboradores desarrollen sus 
habilidades profesionales, 
mejoren su desempeño y 
brinden una atención espe-
cializada al público, por esa 
razón, continuamos con la 
modernización de nuestra 
infraestructura para que 
cuenten con instalaciones 
adecuadas para su creci-
miento laboral, afirmó el al-
calde Alejandro Ruz Castro. 

En la inauguración de la 
nueva sala de capacitación 
de la Central de Abasto, Ruz 
Castro informó que este 
nuevo espacio se une al com-
plejo de esta central, con una 
inversión de 600 mil pesos en 
beneficio de las 28 trabajado-
ras y los 28 trabajadores y a 
los más de 60 locatarios. 

“Como autoridades te-
nemos la responsabilidad 
de generar las condiciones 
básicas necesarias para que 
puedan desarrollar las ta-
reas que tienen encomen-
dadas, y que repercuten en 
la calidad e innovación de 
la atención y servicios que 
otorgamos a la población”, 
agregó. 

Acompañado del secreta-
rio municipal, Julio Sauma 
Castillo; de la directora de la 
Central de Abasto, Nora Pé-
rez Pech, y del presidente de 
la Canaco-Servytur Mérida, 
Levy Abraham Macari, el 
presidente municipal expuso 
que en el nuevo inmueble se 
realizarán capacitaciones y 
talleres en materia de pro-
tección civil, equidad de gé-
nero y sistema de igualdad, 
talleres preventivos de acci-
dentes, así como control de 
calidad y auditorías. 

También, en el marco del 
42 aniversario de la Central 

de Abasto, el alcalde entregó 
ocho reconocimientos a igual 
número de locatarias y loca-

tarios por su destacada labor 
empresarial y comercial fa-
voreciendo la economía local, 

entre los que estuvo Carlos 
Martín Sánchez Rodríguez 
del Huerto del Edén. 

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El nuevo espacio se une al complejo de esta central, con una inversión de 600 mil pesos en
beneficio de 28 trabajadoras, 28 trabajadores y más de 60 locatarios. Foto ayuntamiento de Mérida
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Exigen apicultores a gobierno reconocer 
que las abejas murieron por plaguicidas

Para dar continuidad a las 
demandas de apicultores de 
Suctuc, Hopelchén y Cru-
cero Oxá en Campeche, au-
toridades ambientales sos-
tuvieron un encuentro con 
el diputado, Ricardo Medina 
Farfán, y representantes de 
estos sectores, quienes resul-
taron afectados por la mor-
tandad de abejas ocurridas 
en 2023 y 2024.

Durante la reunión, el le-
gislador local y los producto-
res presentaron tres estudios 
realizados por El Colegio de 
la Frontera Sur (Ecosur), el 
Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroali-
mentaria (Senasica) y el Ins-
tituto Nacional de Ecología 
y Cambio Climático (INECC), 
confirmando que la muerte 
de las abejas en estas zonas 
fue provocada por el abuso de 
agroquímicos. 

Lejos de las justificaciones 
que el gobierno reveló como 
causas, entre ellas otro tipo 
de enfermedades, el diputado 
local y representante de los 

productores apícolas, indicó 
que se certificó el mal manejo 
de plaguicidas, así como el ni-
vel de contaminación de estos 
químicos, los cuales afectan a 
las abejas y a las personas.

Medina Farfán sugirió 
tomar medidas urgentes, 
entre ellas la declaratoria de 
emergencia por el caso, así 
como otras estrategias que 
permitan la supervisión del 
uso de agroquímicos en los 
campos y siembras, para 
que no exista un impacto de 
nuevo ante la aplicación de 
químicos desde aeronaves, 
drones u otro tipo de arte-
factos aéreos. 

Los productores apícolas 
por su parte señalaron la 
lentitud de las autoridades 
para atender el problema, 

ahora más, al confirmarse 
el uso de los productos quí-
micos y que permitió que 
el juez de Distrito del Poder 

Judicial de la Federación les 
diera el visto bueno a la de-
manda presentada por los 
apicultores campechanos.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El legislador Eduardo Medina Farfán sugirió tomar medidas urgentes, entre ellas la
declaratoria de emergencia por la mortandad masiva de abejas. Foto Fernando Eloy

Los productores y el diputado Ricardo Medina presentaron estudios que lo confirman

Advierte Protección Civil a campechanos de fraudes por 
personas que se hacen pasar por inspectores municipales

La Dirección de Protección 
Civil Municipal advirtió a 
la ciudadanía de seudo ins-
pectores municipales y pre-
viene potenciales fraudes. 
La directora, Guadalupe 
Rodríguez Chávez, informó 
que ha recibido reportes 
y quejas ciudadanas sobre 
llamadas de personas que 
se hacen pasar por gesto-
res municipales ofreciendo 
facilitar trámites ante esta 
dirección y otros de tipo 
municipal, por lo que llamó 

a la población denunciar es-
tos hechos.

Todos los trámites mu-
nicipales se realizan en los 
portales web oficiales y de 
forma personal en el Centro 
de Atención Municipal, por 
lo que la alcaldía de Cam-
peche no tiene gestores, ad-
virtió la directora de Pro-
tección Civil quien aseguró 
ha recibido quejas de ciu-
dadanos y empresarios, que 
aseguraron haber recibido 
llamadas de personas que 
les ofrecen facilitar trámi-
tes municipales a cambio de 
un depósito en una cuenta 
bancario o en una famosa 

cadena de tiendas.
“Hemos recibido alrede-

dor de tres o cuatro reportes 
que nos han estado comen-
tando desde ciudadanos y 
empresarios, que han reci-
bido llamadas de extorsión, 
donde les indican que les 
pueden facilitar los trámites 
desde licencias de funciona-
miento o algún otro trámite 
municipal. Quiero dejar 
muy en claro que no existen 
gestores en el ayuntamiento 
ni de Protección Civil ni de 
ninguna otra área del ayun-
tamiento. Con muchísimo 
gusto se pueden acercar si 
quieren hacer algún trámite 

al Centro de atención Mu-
nicipal”, precisó Guadalupe 
Rodríguez. 

Todo el personal muni-
cipal, incluyendo los ins-
pectores de la Dirección de 
Protección Civil, son perfec-
tamente identificables con 
su uniforme y gafete, que 
incluye fotografía, direc-
ción a la que corresponden 
y cargo que desempeñan, 
entre otras medidas para 
evitar prácticas abusivas e 
ilegales.

Guadalupe Rodríguez, 
llamó a los ciudadanos que 
reciban estas llamadas que 
anoten el número del que 

reciben la llamada, grabar la 
conversación y tomar nota 
de los requisitos que les soli-
citan y denunciarlos formal 
y oficialmente ante las au-
toridades correspondientes 
por los posibles delitos de 
fraude y los que resulten.

 “Cuando tengan este tipo 
de situación, que les hablen 
números externos, a cual-
quier ciudadano, a cualquier 
empresario, hagan las de-
nuncias correspondientes, 
pueden acercarse, incluso 
pueden grabarlos para que 
puedan esto llevarlos a las au-
toridades correspondientes y 
esclarecer todos estos temas”.

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Los apicultores por 

su parte señalaron 

la lentitud de las

autoridades del 

estado para atender 

el problema
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Destina Campeche 16 mdp de impuesto 
sobre hospedaje a promoción turística

“Campeche está de moda y 
le vienen tiempos mejores, 
no me cabe la menor duda”, 
destacó la gobernadora, La-
yda Sansores San Román, al 
presidir la reinstalación y 
toma de protesta a los inte-
grantes del Consejo Consul-
tivo de Turismo del Estado, 
en que funge como presi-
denta y donde se acordó 
destinar 16 millones de pe-
sos para promoción turís-
tica del 2 por ciento sobre 
hospedaje. 

En el Palacio de Go-
bierno, acompañada del 
secretario de Turismo, 
Mauricio Arceo Piña, vice-
presidente de este Consejo, 
así como de los titulares de 
Desarrollo Económico y de 
Finanzas y Administración, 
Fernando Gamboa Rosas y 
Jezrael Larracilla Pérez, res-
pectivamente, aseguró a los 
empresarios de Campeche 
y Carmen “estamos en el 
mejor momento para que se 
vuelva la mirada al estado”.

Destacó que el Tren Maya 
además de los beneficios a las 
59 comunidades por donde 
pasó el tramo en la entidad 

trajo muchos beneficios y 
que pronto espera verlos en 
el Informe donde anunciará 
otra nueva empresa, para 
generar más empleos, pues 
considera el turismo la voca-
ción de Campeche.

Acompañada también por 
el representante de la Admi-
nistración Portuaria Integral 
(API), Freddy Cortázar Yabur, 
la mandataria reconoció y 
aplaudió el pasado 19 de julio 
el gran esfuerzo de los em-
presarios del ramo, lo que le 
obliga a ser solidaria.

De su decisión de tras-
ladar el recurso de 2 por 
ciento sobre hospedaje a 

los hoteleros, recordó que 
era un compromiso de cam-
paña, “y son para mí deudas 
de honor, y como decía mi 
padre, si te falla la memo-
ria, entonces hazte una de 
papel, por eso estamos reu-
niendo los 16 millones del 
año pasado; este año ya va-
mos por más de cinco, más 
todo lo que se junte”.

Mauricio Arceo Piña in-
dicó el interés de los em-
presarios en participar en la 
toma de decisiones, agrade-
ció la voluntad y visión de la 
gobernadora, de establecer 
de manera histórica que este 
impuesto, constituido hace 

26 años, se destine exclu-
sivamente a la promoción 
turística de la entidad.

“Este Fondo para Promo-
ción Turística será operado 
de manera coordinada entre 
la Sectur y el Consejo Consul-
tivo de Turismo de Campe-
che, y se garantice que el sec-
tor turístico tenga voz y voto 
en la definición de las polí-
ticas que afecten su activi-
dad, y que se cuente con un 
mecanismo de coordinación, 
colaboración y corresponsa-
bilidad entre el gobierno y la 
iniciativa privada, tendiente 
a impulsar el desarrollo tu-
rístico del estado”.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Mauricio Arceo Piña indicó el interés de los empresarios en participar en la toma de decisiones, agradeció la voluntad y visión de la gobernadora Layda Sansores de
establecer de manera histórica que este impuesto, constituido hace 26 años, se destine exclusivamente a la promoción turística de la entidad. Foto Fernando Eloy

“Estamos en el mejor momento para que se vuelva la mirada al estado”: Arceo Piña



Tras un par de semanas que 
el Tecnológico Nacional de 
México haya designado 
como encargado de despa-
cho de la dirección general 
del Instituto Tecnológico 
Superior de Champotón 
(Itescham) a Joaquín Pérez 
Amábilis, ya decidieron por 
un nuevo director general 
titular y se trata del catedrá-
tico, Carlos López Blanco, ex 
maestro del Benemérito Ins-
tituto Campechano.

El ahora director, ya se 
reunió con personal admi-
nistrativo, educativo y les 
exhortó a trabajar en benefi-

cio de los estudiantes cham-
potoneros, pues no hay otra 
responsabilidad en la insti-
tución que formar adecuada 
y profesionalmente a quie-
nes quieren ser el futuro del 
municipio y Estado, pues 
reconoció ya sabía de los al-
cances de la Institución con 
programas de intercambio 
incluso en el extranjero.

En este sentido, tam-
bién resaltó que ahora le 
tocará continuar con el 
buen trabajo del ex direc-
tor Bismarck Richaud Coral 
a quien señaló con respeto 
debido al gran trabajo rea-
lizado durante los más de 
dos años al frente del Ites-
cham y donde destaca una 
lluvia de recursos nunca 

antes vista en la máxima 
casa de estudios de Cham-
potón, así como los avances 
en equipamiento y mejora 
de infraestructura pese a 
las limitaciones de la ins-
titución con los dueños de 
los terrenos donde se ubica.

Al mencionar que igua-
lará las proezas del ante-
rior director, López Blanco 
propuso a los docentes que 
alimenten las vías de co-
municación pues reconoció 
que muchos de los recursos 
se dieron gracias al trabajo 
de ellos, cuando incluso 
participaron en concursos 
de investigación para ser 
beneficiados con la proyec-
ción económica de los pro-
yectos de éstos.

Hasta ahora, no se ha 
presentado otro cambio en 
la institución, se mantienen 
los mismos trabajadores 
administrativos y docen-
tes, pues aseguró no llegó a 
“cortar cabezas”, sino a darle 
continuidad del excelente 
trabajo que han realizado, 
pero también a darle mayor 
impulso al Itescham.

Finalizó mencionando 
que es claro haya metas a 
corto plazo como aumentar 
el grosor de la matricular 
académica, y lograr mayo-
res recursos, pero esto se 
debe ir modificando con el 
paso de los días para mejo-
rar y tener mejores estra-
tegias en cara a los cambios 
en los sistemas educativos.

Fieles a su fe y su compro-
miso anual con la reina de 

los pescadores, la Virgen del 
Carmen, miles de personas 
acudieron como cada año 
para estar presentes en el 
tradicional paseo de la ima-
gen por mar, a bordo de una 
embarcación camaronera.

Pese a la amenaza de llu-
via, familias completas, lle-
gadas de estados cercanos 
como Yucatán, Quintana 
Roo, Tabasco, Veracruz, Ta-
maulipas, Puebla, Chiapas y 
Puebla, entre otros, se des-
plegaron a lo largo del reco-
rrido de la imagen que par-
tió del Santuario Mariano 
Diocesano de la Virgen del 

Carmen, hasta el sitio cono-
cido como el muelle fiscal, 
en el Malecón de Ciudad.

Ceremonia

La imagen fue cargada en 
hombros y llevada en proce-
sión hasta el Malecón de la ciu-

dad, en donde se ofició la ce-
remonia eucarística, para que 
posteriormente fuera embar-
cada en el barco camaronero 
Alonso Felipe de Andrade.

El barco con su preciado 
cargamento zurcó los ma-
res de la Laguna de Tér-
minos, ante los aplausos y 

vivas de miles de files que 
se congregaron para este 
acontecimiento.

De acuerdo con la creen-
cia de los católicos, con este 
recorrido la Virgen del Car-
men bendice a su paso a la 
Isla, a la actividad camaro-
nera y la actividad petrolera.

Carmen vivió un fin de se-
mana de gran derrama eco-
nómica, con la actuación de 
Julión Álvarez, que atrajo a 
miles de familias de estados 
vecinos y del Centro del país, 
provocando 100 por ciento 
de ocupación hotelera y con-
gestionamientos viales.

El concierto gratuito fue 
patrocinado por el gobierno 
del estado, en el que estuvo 
presente la gobernadora del 
estado, Layda Elena San-
sores San Román, acompa-
ñada del alcalde, Pablo Gu-
tiérrez Lazarus.

Desde la mañana de este 
sábado las casetas de cobro 
del Puente Zacatal registra-
ron un movimiento inusual, 
con elevado incremento 
del índice de vehículos que 
transitan por este viaducto.

Cerca del mediodía se co-
menzó a conformar una fila 
de autos que deseaban ingre-
sar a la Isla, provenientes de 
Tabasco, Veracruz, Puebla, 
Chiapas, entre otras entidades.

En tanto que el empresa-
rio hotelero, Abraham Pazos 
Hernández, dio a conocer 
que desde semanas atrás, los 
hoteles de la Isla empezaron 
a registrar hasta un 100 por 
ciento de ocupación, sin opor-
tunidad de reservaciones.

“Esta evento que se lleva 
a cabo en el marco de la Fe-
ria Carmen 2024, permitió 
una derrama económica a 
todos los sectores de la Isla, 
desde las micro, pequeños 
y medianas empresas, hasta 
los negocios de cadenas”.

Mientras tanto en la 
Concha Acústica del área de 
Playa Norte, desde las pri-
meras horas del día se pre-
sentaron los seguidores de 
Julión Álvarez, para guar-
dar un espacio para disfru-
tar del concierto.

Cabe destacar que cerca 
de las 18 horas se dejó sen-
tir un torrencial aguacero, 
que no ahuyentó a los fans 
del grupero.

Se estima que alrededor de 
30 mil personas estuvieron 
presentes en este concierto.

Julión Álvarez 
llena Carmen 
con concierto 
gratis al público

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

Devotos realizan paseo de la 
Virgen del Carmen por mar
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

▲ La imagen de la Virgen del Carmen fue cargada en hombros por los fieles y llevada en pro-
cesión hasta el Malecón de la ciudad, donde se llevó a cabo la ceremonia eucarística. Foto LJM

Familias originarias 

de otros estados 

participaron en el 

recorrido a pesar 

de las advertencias 

por lluvia

Carlos López, nuevo director general de Itescham

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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De acuerdo con los análisis de 
las manchas de sargazo que 
actualmente van recorriendo 
el océano Atlántico y consi-
derando el comportamiento 
que han tenido, la estimación 
es que en lo que resta del año 
el Caribe Mexicano estará li-
bre del alga, indicó el hidro-
biólogo Esteban Amaro, di-
rector de la Red de Monitoreo 
de Sargazo de Quintana Roo.

“Al menos hasta fin de 
año no vamos a tener sar-
gazo, o sea, nos vamos otros 
seis, siete meses sin sargazo, 
posiblemente para 2025 ten-
gamos un arribo temprano, 
por ahí de enero o febrero, 
y posiblemente lleguemos a 
la parte más álgida en abril, 
mayo, y es muy posible que 
si sigue el comportamiento 
que ha tenido en estos úl-
timos dos años también en 
verano (de 2025) el sargazo 
se vuelve a desviar al norte”, 
estimó el experto.

Esto, dijo, ayuda mucho 
porque como destino turís-
tico prácticamente se está 
asegurando un verano sin 
sargazo. Generalmente lo que 

pasa con los huracanes y las 
tormentas tropicales es que 
ayudan a dispersar el alga, 
entonces si se tiene una tem-
porada muy álgida en ese as-
pecto, con fenómenos hidro-
meteorológicos, eso también 
va a ayudar a dispersarla.

“Con la entrada de la tem-
porada de verano el sargazo 
se empezó a desviar, entonces 
todo ese sargazo que venía ha-
cia nosotros se fue desviando 
hacia el norte y ahorita está 
afectando tanto a las Antillas 
mayores como a las meno-

res y todo el sargazo se está 
yendo hacia República Domi-
nicana y los países que están 
en el arco de las Antillas: Haití, 
Cuba, las Islas Turcas y Caicos, 
hasta la Florida”, compartió.

El año pasado, hizo el 
recuento, se empezó muy 

fuerte con recales importan-
tes de sargazo, pero ahora en 
el mar hay unas 15 millones 
de toneladas pero la mayor 
parte se está desviando hacia 
el norte. Incluso, después del 
huracán Beryl y antes con 
la tormenta tropical Alberto, 
esta biomasa se dispersó, 
dejó de llegar a las costas 
quintanarroenses, después 
se identificaron algunos arri-
bos importantes arrastrados 
por el huracán, pero ahora 
afortunadamente práctica-
mente ya no está llegando al 
Caribe Mexicano.

Este comportamiento, 
explicó Esteban Amaro, se 
ha generado por el cambio 
en las corrientes marinas y 
también en los vientos ali-
sios, que son los que traen el 
sargazo, todos esos cambios 
en la dirección y velocidad de 
las corrientes hicieron que el 
alga ya no llegara a las costas 
estatales y eso será perma-
nente durante todo 2024.

“Estamos enfrentándonos 
a unos cambios muy impor-
tantes en la dinámica marina 
y todo esto se debe al calen-
tamiento global; esos cambios 
nos indican que vamos a tener 
este tipo de movimientos in-
esperados”, afirmó.

La construcción de cadenas de 
valor y soluciones al sargazo 
son la prioridad a nivel mun-
dial, de allí la importancia de 
unir esfuerzos y compartir 
experiencias, señaló Gautier 
Mignot, embajador de la de-
legación de la Unión Europea 
en México, quien visitó Can-
cún para participar, el 18 y 19 
de julio, en el Foro Nacional 
México-Unión Europea, con 
el lema “Convertir el sargazo 
en una oportunidad”.

“El tema del sargazo se 
tiene que atacar de forma 
conjunta, es un problema re-

gional y todos tenemos que 
unir fuerzas y por eso con 
nuestros amigos del Banco de 
Desarrollo de América Latina 
del Caribe hemos coorgani-
zador este evento, tenemos 
que atacar el problema desde 
todos los ángulos, todas las 
problemáticas, la investiga-
ción, el fomento a la innova-
ción, sistema de gobernanza, 
pero sobre todo las soluciones 
prácticas”, resaltó el represen-
tante europeo.

Lo que se tiene que hacer, 
dijo, es acelerar las cadenas 
de valor, porque se ha de-
mostrado a través de diver-
sas empresas que existen 
muchas soluciones de valo-
rización del sargazo, el tema 

ahora es cómo impulsarlas y 
encontrar los programas de 
financiamiento. 

Adelantó que para dar se-
guimiento a todo lo que se 
ha trabajado en este foro, los 
primeros días de octubre en 
la isla de Granada se tendrá 
un evento regional sobre el 
sargazo, en el marco del uso 
de la estrategia europea Glo-
bal Gateway, que quiere apo-
yar justamente esa solución 
a nivel regional, que también 
afecta a los Estados miem-
bros europeos, como Países 
Bajos y Francia, que tienen 
territorios en el Caribe.

Otro enfoque relevante, 
dijo, es que deben tomar en 
cuenta soluciones tecnológi-

cas para que el tratamiento 
del sargazo sea seguro para los 
trabajadores y trabajadoras y 
obviamente para los consu-
midores de los productos que 
se realicen con esta materia 
prima y la gobernanza es tam-
bién muy importante en el 
tema de la recolección.

“Es un problema de con-
junto que hay que tratar 
como tal, pero vemos que 
hay soluciones en muchos 
rubros: en construcción, en 
cosmética, en textil, en za-
patos, en bioenergía, el tema 
de los combustibles nuevos 
sostenibles para la aviación… 
Muchas posibilidades, ahora 
hay que ver obviamente no 
solamente la autoridad pú-

blica, los donantes interna-
cionales, sino cuáles son los 
más rentables y más valio-
sos, el mercado y el sector 
privado, pero después hay 
que construir fuentes de fi-
nanciación”, acotó.

Hasta ahora, aseveró, to-
das las islas y países afecta-
dos están haciendo su ma-
yor esfuerzo en el manejo 
del alga, por ello insistió en 
que lo importante es coor-
dinar todas esas estrategias. 
En el foro celebrado en Can-
cún participaron 40 empre-
sas, las cuales presentaron 
algún producto que incluye 
el sargazo, pero hay mu-
chas más que están aprove-
chando este material.

Cadenas de valor y soluciones al sargazo, la prioridad: UE

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Costas del Caribe Mexicano estarán 
libre de sargazo lo que resta del año
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Las estimaciones de la Red de Monitoreo de Sargazo de Quintana Roo, encabezada por el
hidrobiólogo Esteban Amaro, aseguran un verano sin la talofita. Foto Juan Manuel Valdivia

LA RED DE MONITOREO PREVÉ UN “ARRIBO TEMPRANO” EN 2025
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Cada vez más restaurantes, 
centros comerciales y hote-
les se están regularizando y 
cuentan con su plan de ma-
nejo de residuos; sin embargo, 
también se han aplicado mul-
tas por carecer de ellos y se 
iniciará con otro proceso de 
revisión, afirmó Alonso Fer-
nández Lemmen Meyer, ti-
tular de la Procuraduría de 

Protección al Ambiente (PPA) 
de Quintana Roo.

“Es un operativo perma-
nente que estamos realizando 
en centros comerciales, res-
taurantes, hoteles, vamos 
avanzando mucho de la mano 
con la Secretaría de Medio 
Ambiente y con la dirección 
de residuos, ya hay muchos 
negocios que se están regula-
rizando, muchos más de los 
que se regularizaron la admi-
nistración pasada y en el tema 

de planes de responsabilidad 
extendida, ya estamos a punto 
de empezar estos operativos, 
estamos trabajando en un 
proyecto de cómo serían estas 
órdenes de inspección para 
empezar con estos lugares”. 

Estimó que este mes de ju-
lio podrían empezar con esas 
inspecciones. Aseveró que hay 
muchos procedimientos abier-
tos; primero corre todo el pro-
cedimiento administrativo y al 
final se determina la sanción. 

“Yo creo que llevamos 
en lo que va del año unos 60 
(procedimientos) abiertos, en 
su mayoría restaurantes, por-
que obviamente hay más que 
centros comerciales. De admi-
nistraciones pasadas algunos 
tenían algún procedimiento 
anterior y siguen sin su plan 
de manejo, pero en esta admi-
nistración nosotros estamos 
checando mucho todos los 
procedimientos que abrimos 
en coordinación con la Secre-

taría del Medio Ambiente, los 
ayudamos a su regularización 
en estos planes”, indicó.

Sobre las sanciones, men-
cionó que depende mucho el 
tamaño del establecimiento. 
Un centro comercial, ejem-
plificó, podría tener una san-
ción de 150 mil pesos, tal vez 
200 mil  pesos en caso de que 
aparte tenga otro incumpli-
miento y un restaurante pe-
queño puede ser una multa de 
15 o 20 pesos.

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Celebra procuraduría ambiental que cada vez más 
comercios tengan un plan de manejo de residuos

Desde suelas de zapatos 
hasta materiales de cons-
trucción y biocombustible 
fueron algunos de los pro-
ductos hechos con sargazo 
que presentaron empresas 
nacionales y extranjeras 
durante el Foro Nacional 
México-Unión Europea 
Convertir el sargazo en una 
oportunidad, realizado el 18 
y 19 de julio en Cancún.

“Nosotros lo que hace-
mos es un material de cons-
trucción como es el aislante, 
sería lo que sustituye a la 
espuma de poliuretano, pero 
nuestro material lleva 85 
por ciento de sargazo, no es 
combustible, el humo que 
emite no es contaminante. 
Por otro lado tenemos la ta-
blaroca, es tres veces más 
resistente a la flexión que 
la tradicional, lleva 15 por 
ciento de sargazo y aparte 
tiene propiedades térmicas 
y acústicas incorporadas 
por el hecho de llevar las 
fibras de sargazo”, describió 
Ana Blasco, investigadora y 
directora técnica de la em-
presa Sarplac.

El laboratorio está ubicado 
en España, pero no fabrican, 

sino que están en busca de 
una empresa que quiera in-
corporar a su fórmula, que es 
totalmente verde, otros pro-
ductos que incluso se pueden 
encontrar en el supermer-
cado y que así disminuyan 
sus emisiones de CO2.

“Aquí en México se con-
sume muchísima tablaroca, 

muchos metros cuadrados 
al año, entonces yo creo 
que estaríamos reduciendo 
15 por ciento las emisiones 
de CO2 si introdujesemos el 
sargazo y es muy fácil y no 
tiene costos para ellos incor-
porar un tanque y añadir 
nuestra fórmula, los costos 
son mínimos y el material 

tiene el mismo precio, si no, 
no podríamos salir a mer-
cado”, aseveró. 

Por otro lado, la empresa 
Ocean Biosphere lo que ge-
nera es un manejo integral 
del sargazo, van desde reco-
lección y transporte hasta 
disposición final y buscan 
lograr la transformación in-

dustrial del alga, convirtién-
dola en composta.

Un costal de composta de 
Ocean está conformado por 
75 por ciento sargazo y el 
otro 25 por ciento son restos 
de carpintería y jardinería 
de hoteles, con un sustrato 
que no nada más es rico en 
nutrientes, sino totalmente 
inocuo y añaden microorga-
nismos que se encargan de 
remover los metales pesados.

De esta manera se hace 
un proceso no nada más or-
gánico, sino 100 por ciento 
sustentable, que puede ser 
utilizado por paisajistas de 
hoteles; de hecho, algunos 
de los centros de hospedaje 
que utilizan el servicio de 
recolección de la empresa 
están en su esquema de 
economía circular y ellos 
les vuelven a vender la 
composta. 

“Además queremos in-
troducirla ya en el campo, 
hicimos pruebas y es total-
mente inocua y además bas-
tante eficiente para mejorar 
el rendimiento de tomate, 
papaya, melón y cebolla”, 
compartió Alejandro Mejía, 
director de biotecnología 
de Ocean Biosphere, que ya 
trabaja con 25 empresas: 23 
son hoteles, una carpintería 
y un centro de disposición. 

Presentan empresas nacionales y de la 
UE productos elaborados con sargazo
Los participantes compartieron experiencias sobre el manejo de la macroalga

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Las empresas presentaron productos como suelas de zapatos hasta materiales de cons-
trucción y biocombustible, todos hechos a partir del sargazo. Foto Ana Ramírez
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Como parte de las acciones y 
estrategias de diversificación, 
se ha trabajado en la promo-
ción del turismo médico en el 
destino desde la Comisión de 
Turismo Médico de Coparmex 
y ahora se fortalecerá con el tra-
bajo conjunto con el Consejo de 
Promoción Turística de Quin-

tana Roo (CPQT), compartió 
Angélica Frías, presidenta del 
centro empresarial en Cancún.

“El 70 por ciento de los pa-
cientes internacionales que 
visitan Cancún por turismo 
médico regresan a realizar 
turismo recreativo, de sol y 
playa. La estancia promedio 
de los turistas tradicionales es 
de tres noches, mientras que la 
de un paciente internacional 
en temas de turismo médico 

es de 11 noches y la derrama 
entre ambos varía de los mil 
300 a 11 mil 500 dólares, res-
pectivamente”, ejemplificó.

Considerando estas cifras, 
hizo énfasis en la importan-
cia que tiene este segmento 
de mercado y sobre todo el 
gran alcance que podría lo-
grar, considerando que en el 
Caribe Mexicano son cada vez 
más los centros médicos de 
alta calidad que cuentan con 

especialidades de interés para 
el turismo médico.

La semana pasada se llevó 
a cabo la primera reunión de 
trabajo entre Coparmex y el 
CPTQ, con el objetivo de esta-
blecer mecanismos de colabo-
ración para participar activa-
mente en la agenda de promo-
ción turística, considerando 
al turismo médico como un 
sector clave para diversificar 
la economía de la región.

En la reunión estuvo pre-
sente el director del CPQT, 
Andrés Martínez Reynoso, así 
como Andrés Jurado Viera, 
presidente de la Comisión de 
Turismo Médico de Coparmex 
Quintana Roo, además de di-
versos integrantes de dicha 
comisión, entre los que des-
tacan los representantes de 
los hospitales Médica del Sur, 
Amerimed Cancún, Galenia y 
la UNID Cancún.

Cámara empresarial y el CPQT crean alianza 
para fortalecer el turismo médico en el estado

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

La gobernadora Mara Le-
zama Espinosa, junto con 
representantes de la Secre-
taría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Se-
datu), realizó una visita de 
supervisión al Mercado del 
Bienestar Maya, ubicado en 
la población Nicolás Bravo, 
perteneciente al munici-
pio Othón P. Blanco, obra 
que lleva 90 por ciento de 
avance.

Durante la inspección, 
realizada el sábado 20 de 
julio, la gobernadora señaló 
que este es un proyecto fun-
damental para impulsar la 
economía local y mejorar 
las condiciones de vida en 
la zona. Observó un avance 
del 90 por ciento en la cons-
trucción del mercado, que 
proporcionará un espacio 
moderno y accesible para 
que los habitantes de Nico-
lás Bravo y sus alrededores 
puedan promocionar, difun-
dir y vender sus productos. 

“Este proyecto, en línea 
con el Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarro-
llo de Quintana Roo, tiene 
como objetivo dinamizar 
la economía local y fomen-
tar el turismo. La creación 
del Mercado del Bienestar 

Maya representa no solo 
un lugar adecuado para la 
comercialización de produc-
tos locales, sino también un 
compromiso con el desarro-
llo sostenible y la reducción 
de desigualdades,” destacó la 
gobernadora.

El mercado, ubicado es-
tratégicamente en el corre-
dor del Tren Maya, abarca 
una superficie de 2 mil 

648.68 metros cuadrados y 
cuenta con 38 locales co-
merciales y 10 locales de 
comida. Esta infraestruc-
tura, desarrollada con una 
inversión superior a los 
104 millones de pesos, be-
neficiará directamente a 
las familias locales.

Acompañaron a la go-
bernadora durante la su-
pervisión el director de 

Seguimiento y Evaluación 
de Desarrollo Urbano de la 
Sedatu, César Rojas Valen-
cia, y José Alberto Alonso 
Ovando, director general 
de la Agencia de Proyectos 
Estratégicos del Estado de 
Quintana Roo (Agepro). 

También estuvieron pre-
sentes la presidenta munici-
pal de Othón P. Blanco, Yen-
sunni Martínez Hernández; 

la secretaria de Obras Pú-
blicas, Irazú Sarabia May; 
la secretaria de Desarrollo 
Económico, Esther Burgos 
Jiménez y Fredy Ramos Pu-
lido, delegado federal de Se-
datu en Quintana Roo.

El recorrido incluyó 
una visita detallada a las 
instalaciones del mercado 
y una explicación de los 
avances de la obra a cargo 
del arquitecto residente, 
Juan Francisco Martínez 
Cruz. Posteriormente, la 
gobernadora Mara Le-
zama ofreció un mensaje 
en el que reiteró su com-
promiso con el desarrollo 
sostenible y el bienestar 
de las familias de Quin-
tana Roo, subrayando la 
importancia de este mer-
cado para la movilidad y 
el desarrollo económico 
de la región.

Tiene un avance de 90% el Mercado 
del Bienestar Maya en Nicolás Bravo
La gobernadora Mara Lezama constató los trabajos de construcción del proyecto

DE LA REDACCIÓN

NICOLÁS BRAVO

▲ La gobernadora señaló que el Mercado del Bienestar Maya es un proyecto fundamental para
impulsar la economía local y mejorar las condiciones de vida en la zona. Foto gobierno de Q. Roo

El recinto se 

encuentra 

ubicado 

estratégicamente 

en el corredor del 

Tren Maya
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Premio a lo mejor de la 
hospitalidad en México 
se realizará en Tulum

Por vez primera, Tulum 
será sede de los premios 
Mex Best, la plataforma que 
celebra lo mejor de la hos-
pitalidad y cocina de Mé-
xico, evento que se llevará 
a cabo del 20 al 22 de agosto 
del presente año, adelantó 
Jorge Molina Pérez, titular 
de la Dirección General de 
Turismo y Economía.

Detalló que derivado de 
la presencia de Tulum en la 
edición pasada, en la ciudad 
de Puebla, se logró acordar 
que este evento se llevara a 
cabo en el hotel Conrad de 
este destino turístico, para 
cerrar con “broche de oro” 
la temporada vacacional 
veraniega.

Indicó que Tulum fue 
designado por tener una 

oferta turística ligada al 
bienestar integral, el inter-
cambio cultural, el empo-
deramiento de la mujer y 
la gastronomía sustentable 
para ser sede de eventos 
veraniegos imperdibles de 
la mano de importantes 
marcas comerciales.

Resaltó que este evento 
será el eslabón para con-
solidarse en la preferencia 
de los turistas de alto poder 
adquisitivo y conocedores 
de los polos turísticos con 
alta calidad en el hospedaje 
y gastronomía.

“Para el cierre de tem-
porada de verano, a finales 
de agosto, tendremos aquí 
por primera vez los pre-
mios Mex Best a lo mejor 
de la hospitalidad. El año 
pasado tuvo la oportunidad 
Tulum de estar presente 
ahí, les dio mucho gusto es-
tar como destino al sector 

empresarial y turístico y se 
logró esa alianza de con-
vencerlos de que hiciera el 
evento aquí en Tulum”, de-
talló el funcionario.

Recordó que dicho 
evento significa una de-
rrama económica impor-
tante porque “viene gente 
de muchas partes de Mé-
xico, lo mejor de la hos-
pitalidad, de restaurantes 
y ahora panaderías… Va a 
ser un evento de alto nivel, 
turistas de primer nivel que 
van a posicionar a Tulum 
en este segmento de alto 
poder adquisitivo y tam-
bién lugares emblemáticos”.

Sobre los negocios de 
Tulum nominados para 
estas premiaciones, nom-
bró al Conrad Tulum, Casa 
Chablé, Mestiza, Arca, en-
tre otros, a quienes deseó lo 
mejor en la entrega de estos 
galardones.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 Tulum fue designado por tener una oferta turística ligada al bienestar integral, el intercambio cultural, 
el empoderamiento de la mujer y la gastronomía sustentable para ser sede. Foto Juan Manuel Valdivia

Los Mex Best esperan consolidar la preferencia 

del turismo de alto nivel adquisitivo este año

Hoteleros pronostican que 
ocupación llegue a 80 por 
ciento durante este verano

En los próximos días se es-
pera que la industria hote-
lera de Tulum registre una 
notable alta en la ocupación 
y se pretende alcanzar 80 
por ciento, declaró Carla Pa-
tricia Andrade Piedras, di-
rectora de la Asociación de 
Hoteles de Tulum (AHT).

Andrade Piedras señaló 
que este periodo puede ser 
especialmente delicado de-
bido a la temporada de fenó-
menos hidrometeorológicos, 
los cuales históricamente 
han afectado la afluencia de 
turistas en el lugar. 

Sostuvo que a pesar de 
estos desafíos, la industria 
hotelera ha mostrado una 
recuperación positiva.

Indicó que al inicio de la 
temporada vacacional vera-
niega, la ocupación hotelera 
se encuentra actualmente al 
60 por ciento, con expec-
tativas de alcanzar 80 por 
ciento.

Andrade Piedras destacó 
que tras el paso del huracán 
Beryl se ha observado una 
rápida reactivación en el 
sector. El promedio general 
de ocupación mencionado 
abarca todos los segmentos, 
si bien los grandes hoteles 
reportan niveles superiores 
al 80 por ciento.

La directora de la AHT 
enfatizó la importancia de 
estos datos como indicado-
res de una sólida recupera-
ción del turismo en Tulum, 
a pesar de las adversidades 
climáticas que tradicional-
mente desafían a la región.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Dictan 43 años de prisión 
y multa de 228 mil pesos 
a feminicida, en Cancún

Tras analizar todas las prue-
bas aportadas por la Fiscalía 
General del Estado (FGE) de 
Quintana Roo, a través de 
la Fiscalía Especializada en 
Procesos, en audiencia de 
individualización de penas, 
el juez emitió fallo condena-
torio para un hombre, quien 
deberá purgar 43 años y 
nueve meses de prisión, por 
el delito de feminicidio en 
agravio de una víctima iden-
tificada con las siglas L.J.S.G.

El ahora sentenciado se 
llama Alexis N. Los hechos 
por los que fue condenado 
ocurrieron el 2 de agosto 
de 2020, cuando la víctima, 
quien era su ex pareja sen-
timental, se encontraba en 
su domicilio, ubicado en la 
calle Orquídeas de la super-
manzana 311 del municipio 
de Benito Juárez, aproxi-
madamente a las 2 de la 
madrugada, después del 
festejo por su cumpleaños 
número 24.

Alexis N. sometió a la 
mujer y la lesionó en el pe-
cho con un cuchillo, ocasio-
nándole una herida que la 
privó de la vida; posterior-
mente, le hizo un corte en la 
muñeca izquierda, con el fin 
de aparentar que las lesio-
nes habían sido autoinflin-
gidas; todo esto en presencia 
de su pequeña hija. El sujeto 
fue detenido en 2020 y es-
peraba sentencia.

Además de la pena carce-
laria de 43 años y nueve me-
ses, el juez determinó que 
Alexis N. deberá pagar una 
multa de 228 mil 600 pesos, 
así como la reparación del 
daño material por la canti-
dad de 623 mil 499 pesos.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

Alexis N quiso 

disfrazar la escena 

del crimen para 

aparentar suicidio
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E
L PASADO 22 de junio del 
presente, de manera pre-
sencial y virtual, nos reu-
nimos algunas personas 

consejeras electorales de la Junta 
Local y Distritales del Instituto Na-
cional Electoral (INE) en Yucatán, 
llevando a cabo una profunda re-
flexión sobre este último proceso 
electoral y el futuro del INE, así 
como, de la importancia de contar 
con un órgano autónomo. Dicha re-
flexión, las y los seis consejeros del 
Distrito 06 (del cual formo parte) la 
manifestamos en la última sesión 
ordinaria celebrada el 24 de junio, 
a continuación, la comparto:

ESTE HA SIDO el proceso más 
grande y complejo de nuestra his-
toria. Como institución y como país, 
nos planteó innumerables retos y 
tareas que a la luz de la forma en 
que fueron afrontados y de la legiti-
midad de sus resultados, fueron re-
sueltos satisfactoriamente. Ello ha 
sido posible gracias, esencialmente 
al carácter ciudadano del proceso. 
Desde la integración de los órganos 
colegiados, hasta la labor de las per-
sonas supervisoras y capacitadoras 
asistentes electorales, pasando por 
la ciudadanía que integró las mesas 
directivas de casillas, la fuerza del 
factor ciudadano fue la variable 
determinante del carácter exitoso 
de nuestros comicios. 

POR SUPUESTO, SOMOS cons-
cientes de que este proceso y la 
institución que le ha dado curso 
puede mejorar en distintos aspec-
tos y aprovechar diversas venta-
nas de oportunidad. Pero también 
estamos ciertos que, los propios 
partidos políticos a través de sus 
representantes, las personas ob-
servadoras electorales, el personal 
del servicio profesional electoral, 
la opinión pública y la sociedad 
en general, han asumido a este 
proceso electoral, como un pro-
ceso imparcial, transparente, legal, 
dotado de certidumbre y, por lo 
tanto, con completa legitimidad. 

NO DEBEMOS OMITIR, que esta 
ha sido la elección no solamente 
más grande, sino la más compleja 
de la historia de nuestra democra-

cia, llevada a cabo en un contexto 
adverso, marcado por la polariza-
ción social, la inseguridad que en 
algunas regiones puso en duda la 
instalación misma de las casillas, la 
dificultad para que la gente acepte 
ser, ya no solo funcionariado de 
casillas, sino incluso capacitadores 
asistentes electorales, aunado a la 
escasez de recursos suficientes, en 
algunos rubros importantes, para 
desarrollar con prontitud y en con-
diciones adecuadas tareas operati-
vas del proceso, la subsistencia de 
lagunas legales y organizacionales 
que obstaculizan el pronto y ade-
cuado cumplimiento de los objeti-
vos institucionales, entre ellos ga-
rantizar la equidad en la contienda 
electoral en todos los ámbitos. A 
pesar de ello, el Instituto procuró 
siempre responder a las expectati-
vas ciudadanas, logrando concluir 
con éxito el proceso electoral.

SOMOS PERSONAS CIUDADA-

NAS vigilantes de la actuación 
tanto de los contendientes como 
del árbitro electoral, y que en este 

papel aplicamos los principios 
rectores del Instituto: certeza, le-
galidad, independencia, impar-
cialidad, objetividad, paridad y 
máxima publicidad, lo que, junto 
con el respeto demostrado por las 
representaciones partidistas en las 
mesas de los consejos y el profesio-
nalismo de quienes integran el ser-
vicio electoral profesional del INE, 
coadyuvamos al cumplimiento 
exitoso de un proceso electoral. 

POR LO ANTERIOR, considera-
mos de vital importancia señalar 
claramente la relevancia de contar 
con un Instituto cada vez más for-
talecido, con los ajustes necesarios 
en su normatividad para subsanar 
los aspectos en los que es necesario 
mejorar y perfeccionar su desem-
peño. El INE es una construcción 
que ha costado años de esfuerzo 
y largos debates partidistas para 
lograr consensos que garanticen 
cada vez más la legitimidad de 
nuestros representantes electos 
y el absoluto respeto a la deci-
sión de la mayoría, considerando 

igualmente la representación de 
las minorías, indispensable para 
que se escuche la voz de toda la 
ciudadanía y como requisito de la 
construcción de cualquier demo-
cracia, por lo que confiamos en 
que este esfuerzo sea preservado 
con la convicción de que el INE 
nos pertenece a todas las personas.

EN EL CONTEXTO de la discu-
sión sobre el futuro de los or-
ganismos electorales, queremos 
entonces dejar constancia de la 
fortaleza del patrimonio norma-
tivo y organizacional que hoy 
nos rige. Por ello, exhortamos a 
todos los actores sociales y polí-
ticos partícipes de esta discusión, 
a tomar en cuenta la fortaleza de 
una institución que ha permitido 
la alternancia pacífica del poder 
y la gobernabilidad del país. 

Síganos en: http://orga.enesmerida.

unam.mx/

Facebook @ORGACovid19

Instagram @orgacovid19

X @ORGA_COVID19

Consejerías Electorales: 
Análisis reflexivo

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

ABNER MARTÍNEZ

▲ “El INE es una construcción que ha costado años de esfuerzo y largos debates partidistas para lograr consensos 
que garanticen cada vez más la legitimidad de nuestros representantes electos y el absoluto respeto a la decisión 
de la mayoría, considerando igualmente la representación de las minorías”. Foto Facebook Abner Martínez Chiclin
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E
n días pasados, la Corte In-
ternacional de Justicia (CIJ), 
máximo órgano judicial de 
la Organización de las Na-

ciones Unidas (ONU), dictaminó que 
la ocupación que realiza Israel de 
los territorios de Palestina en zonas 
como Gaza, Cisjordania y Jerusalén, 
es absolutamente ilegal y viola los 
convenios y tratados del Derecho In-
ternacional, por lo que debe cesar la 
invasión y la ocupación violenta del 
Gobierno sionista: La importancia de 
este dictamen -aunque no sea vincu-
lante y tampoco sea desconocida su 
resolución- radica en que se suma a 
la fundamentación legal y moral de 
los reclamos del pueblo y la nación 
palestina ante el recrudecimiento 
del genocidio que sufre bajo el asedio 
y la irracional política de muerte que 
hoy ejecuta Benjamín Netanyahu 
con el apoyo irrestricto del imperia-
lismo estadounidense. 

Israel ha violado todo tratado 
y convenio internacional en rela-
ción a Palestina, además, el ase-
dio inhumano que ejerce sobre 
la población palestina ha llegado 

a grados impensables, sólo com-
parables con los crímenes que el 
mismo pueblo israelí sufrió bajo 
el asedio Nazi, y de esto muchas 
voces a lo largo de las décadas lo 
han advertido, siendo una de ellas 
la de Sigmund Freud, pero, en todo 
caso, la realidad es que la nación 
que fuera víctima se convirtió 
en aquello que combatió alguna 
vez; una transformación política 
e ideológica que no es nueva, pero 
que sí ha tomado matices en alto 
grado de cinismo que ya resulta 
una burla a la razón humana. 

Netanyahu, primer ministro 
israelí, tras el dictamen de la CIJ, 
expresó que la resolución está ba-
sada en “mentiras” y que Israel 
“no comete delito alguno”, eso, al 
tiempo en que realizó una visita 
provocadora a una parte de los 
territorios ocupados, donde la 
destrucción por los bombardeos 
y los ataques terrestre es mayor, 
y donde la población palestina so-
brevive a duras penas. Ya se han 
señalado las medidas genocidas 
que Israel realiza, como el bloqueo 
de la ayuda humanitaria, el bom-
bardeo de los campamentos de re-
fugiados, la destrucción de hospi-

tales, escuelas y patrimonio cultu-
ral palestino, lo que ha generado 
hambrunas y la proliferación de 
enfermedades que en otras cir-
cunstancias serían controlables, 
siendo esta situación señalada por 
el Comité Internacional de la Cruz 
Roja. Pero, a todo esto, hay que su-
marle la manera en que los sionis-
tas usan la distribución del agua 
como un arma de guerra, pues de 
manera vil Israel restringe en más 
de un 94 por ciento el suministro 
del vital líquido, esto último se ha 
documentado en el informe Wa-

ter War Crimes (Crímenes de gue-

rra de agua), que público Oxfam 
Intermón. ¿Qué más tiene que 
hacer Israel y que más debe acon-
tecer en este genocidio inhumano 
para que por fin se intervenga por 
parte de la ONU y demás organis-
mos internacionales y se detenga 
de forma inmediata este crimen 
de lesa humanidad? 

En este contexto, Israel ha bom-
bardeado territorios de Yemen en 
días pasados y, ahora, también lo 
han hecho los ejércitos de los Es-
tados Unidos y del Reino Unido, 
estos ataques a Yemen son más que 
provocativos, y está claro que sólo 

al imperialismo estadunidense y a 
sus aliados les interesa expandir el 
conflicto en Medio Oriente, pues 
en el fondo con estas acciones no 
se busca la paz ni la desaparición 
del “terrorismo” –que dicho de paso 
sólo desaparecerá cuando el im-
perialismo deje de subvencionar 
grupos terroristas y de fomentar la 
guerra-, sino el involucramiento de 
más naciones y el estallido de una 
guerra a gran escala. La disputa por 
el control geopolítico de las regio-
nes del mundo suele disfrazarse de 
“acciones estratégicas para la paz”, 
sólo a Occidente le interesa una 
guerra cuyos efectos serían devas-
tadores para los pueblos del orbe. 

El dictamen de la CIJ y la reite-
ración de la ilegalidad de la ocupa-
ción sionista-israelí de territorios 
palestinos debe servir para unifi-
car más las voces que proclaman el 
fin del genocidio y de la ocupación, 
y para ejercer presión a los gobier-
nos del mundo a dejar a un lado sus 
intereses particulares, sumándose 
a la presión contra Israel y así par-
ticipando en la urgente causa de la 
humanidad. ¡Palestina será libre!

cruzoob@hotmail.com

Israel: ocupación ilegal y genocida
CRISTÓBAL LEÓN

▲ “¿Qué más tiene que hacer Israel y que más debe acontecer en este genocidio inhumano para que por fin se intervenga por parte de la ONU”. Foto Ap
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L
as elecciones legislativas en 
Francia han sido ejemplo 
del buen funcionamiento 
de la política del miedo. El 

llamado a crear un cordón sanita-
rio para impedir la formación de 
un gobierno de extrema derecha 
se ha mostrado eficaz, ocultando 
una realidad menos glamorosa. Si 
en el corto plazo frena la deriva re-
accionaria, descubre cordones sa-
nitarios asentados en un principio: 
la negativa a revertir el camino de 
reformas liberales llevadas a cabo 
durante cuatro décadas, iniciadas 
en 1981 por el partido socialista y 
François Mitterrand a la cabeza. 
Mismas que fueron profundizadas 
bajo las presidencias de la dere-
cha con Jaques Chirac y Nicolás 
Sarkozy. El triunfo del socialista, 
François Hollande, no varió el 
rumbo. Hoy, el presidente de la 
república, Emmanuel Macron, las 
recrea, haciendo uso de la mayor 
violencia y represión policial que 
se recuerda en lo que va de siglo 
XXI, sean chalecos amarillos, tra-
bajadores en paro, inmigrantes o 
juventud. La protesta es criminali-
zada. Para socialistas y la derecha 
no hay vuelta atrás en la implan-
tación de la sociedad de mercado.

La propuesta lanzada por el lí-
der de la Francia Insumisa, Jean-
Luc Mélenchon, anunciando la re-
nuncia de sus candidatos en favor 
de quienes tuvieran más opciones 
de ser electos, evitando dividir 
el voto y con ello el triunfo de 
la extrema derecha, consolidó el 
Frente Popular. La estrategia dio 
sus frutos. En la segunda vuelta 
se logró desplazar a los candida-
tos de Reagrupamiento Nacional 
a un tercer lugar. Conseguido el 
objetivo, el partido socialista, los 
verdes-ecologistas, el partido co-
munista y restantes fuerzas que 
integran el Frente Popular han 
lanzado un órdago, Jean-Luc Mé-
lenchon, líder de Francia Insu-
misa, no puede ser candidato a 
primer ministro. Se amparan en 
su radicalidad e ideológicamente 
de extrema izquierda. En los he-
chos, esta postura es una demos-
tración de la verdadera línea roja. 
Para los articuladores de esta pro-
puesta, Marine Le Pen y Jean-Luc 
Mélenchon son lo mismo. Por con-
siguiente, es necesario imponer 
moderación y responsabilidad. No 
de otra manera se deben interpre-
tar las palabras del capitán de la 
selección francesa Kylian Mbappé 
de futbol, pronunciadas durante 

su participación en la Eurocopa. 
Textualmente afirmó: “Estoy con-
tra los extremos. Creo que hay 
gente que no es consciente de lo 
que pasa. Intento dar voz a esas 
personas de mi generación (…) los 
jóvenes pueden hacer la diferen-
cia y los extremos están llamando 
a la puerta (…) jóvenes, vayan a vo-
tar”. Más claro, imposible, el voto 
sensato estaba representado en la 
figura de Emmanuel Macron. Y a 
pocos días en una segunda com-
parecencia, señaló: “Creo que más 
que nunca necesitamos ir a votar. 
Esto es realmente urgente. No po-
demos dejar el país en manos de 
esta gente, esperemos que se vote 
al lado bueno (…) hemos visto los 
resultados, es catastrófico”. Sus re-
flexiones son de alabar; en medio 
del silencio cómplice de muchos 
deportistas, su valentía está fuera 
de duda. Pero habla de extremos, 
en plural, no de extrema derecha, 
como sí lo hiciera su compañero 
en la selección Marcus Thuram.

Hoy, la prensa gala, analis-
tas e ideólogos se dan prisa en 
apuntalar el discurso de la mo-
deración política. Si la extrema 
derecha fue derrotada en las ur-
nas, ahora toca enfrentarse a la 
extrema izquierda. Las descalifi-

caciones demonizando a Mélen-
chon y el programa político de 
Francia Insumisa están a la orden 
del día. Son continuas las carica-
turas al programa de la Francia 
Insumisa, como la convocatoria 
a una Asamblea Constituyente o 
a derogar la reforma laboral. Se 
les tilda de antieuropeos cuando 
solicitan revisar los tratados fir-
mados con la Asociación Tran-
satlántica para el Comercio y la 
Inversión. Asimismo, se les tacha 
de locos al demandar un aumento 
del salario neto mínimo a mil 326 
euros por 35 horas semanales o 
sus propuestas de regularización 
de la inmigración. Sus demandas 
por garantizar una vida digna son 
consideradas parte un proyecto 
extravagante y totalitario.

El periódico El País publicó el 
26 de junio una entrevista de su 
corresponsal Marc Bassets a la 
pareja octogenaria de cazanazis 
Serge Klarsfeld y Beate Klarsfeld. 
El matrimonio había logrado la 
extradición de Klaus Barbie, el 
carnicero de Lyon. Sin embargo, 
sus declaraciones, al referirse a 
la coyuntura actual, no dejan de 
asombrar: “Es más peligroso el 
Frente Popular… y decimos a la 
gente (…) que vote al reagrupa-

miento nacional (…) Me da igual 
el origen del partido (…) No es el 
Frente Nacional. Es el Reagrupa-
miento Nacional”. Para los caza-
nazis, Francia Insumisa y su líder 
Jean-Luc Mélenchon representa 
un partido abiertamente antisio-
nista, antisemita. Ellos son el pe-
ligro. Así, apoyan a los partidos de 
extrema derecha porque se han 
vuelto projudíos y proisraelíes”. En 
este sentido, dicen compartir con 
Marine Le Pen su “desconfianza 
respecto a una parte de la pobla-
ción musulmana que no acepta 
las leyes de la república y que 
querría imponer las de la sharía 
(…) Nuestra prioridad no son las 
transformaciones sociales, el pro-
greso social, etcétera. Después de 
la Shoah, nuestra prioridad es el 
destino de los judíos”. Toda una 
carta de intenciones. 

Matar gazatíes está en su 
agenda. ¿Pero realmente existen 
dos extremos? En la cultura occi-
dental deberíamos ceñirnos a la 
única posible: capitalismo de ros-
tro humano o capitalismo salvaje. 
Por esta razón se unen contra 
Francia Insumisa. Para los sensa-
tos y moderados de izquierda y 
derecha, Jean-Luc Mélenchon es 
el problema. Visto para sentencia.

Francia: todos contra Jean–Luc Mélenchon

MARCOS ROITMAN

▲ “¿Pero realmente existen dos extremos? En la cultura occidental deberíamos ceñirnos a la única posible: 
capitalismo de rostro humano o capitalismo salvaje. Por esta razón se unen contra Francia Insumisa”. Foto Ap
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D
esde niñas, además de 
la visita dominguera al 
bosque de Chapultepec, 
a mi hermana y a mí nos 

encantó salir a pasear de día de 
campo y contar desde la ventani-
lla del automóvil a los burros que 
alcanzábamos a ver.

Para entretenernos, Mamá, 
sentada al volante, nos sugería: “A 
ver, niñas, ¿cuántos burros ven?”, 
y los contábamos en el camino a 
la hacienda de Pastejé, cercana 
a Ixtlahuaca, o de perdida en un 
paseo a cualquier mercado en 
los alrededores del impondera-
ble Distrito Federal: “Un burrito, 
otro burrito, tres burritos, cua-
tro, cinco”, exclamábamos felices, 
porque nunca se nos acababan.

Eran tantos los que jalaban 
una carreta o pastaban bajo un 
sol inclemente, que guardé de 
ellos un recuerdo conmovido.

Además, un burro había acom-
pañado a la Virgen en el pesebre –
decía el sacerdote en misa de ocho, 
en la iglesia Francesa situada en la 
esquina de Bolívar y Venustiano 
Carranza, ahora clausurada.

La certeza de la santidad de los 
burros se acendró cuando leí Pla-

tero y yo, de Juan Ramón Jiménez, 
que me hizo recordar a Cadichon 
y a Peau d’âne, leídos en Francia. 
Recordé que la piel de un asno 
escondió a una mujer y la protegió 
de algún horrible peligro.

“¡Qué burros tan sufridos! Va-
mos a llevarles zanahorias, que 
para ellos es lo que un pastel de 
chocolate para nosotras”, decía 
mi hermana, quien siempre supo 
acercarse a los animales y abra-
zar hasta a los perros más bravos. 
“¡Mejor terrones de azúcar, como 
a los caballos!”, sugería yo. Mi 
madre perteneció al Club Hípico 
Francés, y la acompañábamos sá-
bados y domingos.

Nunca imaginé que a los 92 años 
conocería un santuario de 95 bu-
rritos en Otumba, estado de Mé-
xico, gracias a Michael Schuessler, 
maestro en la Universidad Autó-
noma Metropolitana, biógrafo de 
Guadalupe Amor y autor de libros 
que ensalzan nuestra mejor cultura. 
Tuvo a bien invitarme a conocerlos 
el pasado 7 de julio, en Burrolandia.

–Los burros vienen de Egipto, 
Etiopía, Somalia y Kenia, en el conti-
nente africano –explicó el guía, como 
quien recita el rosario en la soledad 
del cielo lleno de orejas paradas y 
muy alertas que asolea Burrolandia.

Su domesticación se debe a los 
egipcios, hace más de 6 mil años. 
Los burros africanos llegaron a 
México gracias a los españoles. 
Además de caballos, nuestros 
conquistadores trajeron burros, 
indispensables y civilizatorios, ya 
que aguantaron el peso inmenso 
y voraz de la ambición de nuestros 
conquistadores.

–¿Es un grave error decir a un 
niño “burro”? –pregunto para no re-
cordar la crueldad de la Conquista.

–Claro, porque los burros han 
sido providenciales en el campo. 
Gracias a ellos pudimos cultivar la 
tierra, llevar agua a nuestra casa, 
construir sus muros; aquí, muy 
cerca está el acueducto del Padre 
Tembleque, que todavía utiliza-
mos para acarrear nuestra agua. 
Sus piedras, bellísimas, fueron 
traídas en el siglo XVI en el lomo 
de burros, a los que tenemos mu-
cho que agradecer.

–¿Así es de que varios de los ma-
teriales de la construcción del acue-
ducto bajaron del lomo de burritos?

–Otumba se convirtió en un 
hostal para quienes venían de 
Veracruz a la capital, y ante el 
aluvión de viajeros, nuestros ante-
pasados decidieron poner un mer-
cado de burros. Sin embargo, na-
die se atrevió a llamar a Otumba, 
Otumba de los Burros, aunque les 
deba tanto.

“Ningún animal mejor para la 
carga que el burro. Soporta alre-
dedor de 150 kilogramos y trans-
porta desde piedras hasta a una 
mujer a punto de dar a luz, como 
la Virgen María. Si san José fue 
carpintero, bien puede decirse que 
la Virgen dio a luz bajo techo gra-
cias a poder llegar a un sitio más o 
menos protegido: un establo”.

De la mula y el ceburro

El guía sigue disertando mientras 
pienso que ahora los recién naci-
dos corren con mejor suerte. En 
los pueblos, las parturientas abra-

zan de inmediato a su hijo; en las 
maternidades de lujo, los familia-
res pueden ver al heredero tras el 
vidrio de un cunero.

“Del burro nacen dos especies, 
una muy popular aquí en México, 
la mula, producto de la cruza de 
una yegua y un burro; la otra, el 
llamado ceburro, nace de la cruza 
de una cebra con un burro. Al 
igual que la mula, es un híbrido sin 
descendencia, un animal estéril”.

–Nunca en mi larga vida he 
visto un ceburro.

–Cuando se inventó la carreta, 
se buscó la manera de adaptarla a 
los burros y se le nombró tiro. Con 
el tiro, el burro es capaz de cargar 
hasta 350 kilos. Claro que el burro 
tiene que ser fuerte; un burrito flaco 
y desnutrido no logra semejante 
proeza por más palos que le den.

Remplazados por el tren

–Señor guía, antes, en el campo se 
veían más burros. Recuerdo que a 
mi hermana y a mí los contábamos 
en paseos dominicales en el campo. 
En Tomatlán, cuando visitábamos 
a Magdalena Castillo, conocimos a 
muchos arrieros cuyos burros car-
gaban costales de frijoles o de leña.

–Sí, los burros remplazaron a 
los tamemes.

–Sí, recuerdo cómo un ta-
meme cargó sobre sus hombros 
un ropero desde La Merced 
hasta la colonia del Valle. El 
cincho le cortó la frente.

–Claro que la carga de un ser 
humano no puede compararse 
con la de un burro –responde el 
guía–. Por eso, los campesinos pre-
firieron los burros.

–Pero ahora ya no se ve un solo 
burro en el campo.

–El ferrocarril es más cómodo 
y llega más rápido. Un viajero ja-
más escogería un burro. Por eso 
los burros se usaron para trabajos 
más humildes, como la carga de 
basura, de Pet, de fierro viejo o 
para la venta de pulque, de car-
bón, de madera, de leche de burra. 
Quienes tenían burros o caballos 
emplearon a arrieros, pero cuando 
llegó el tren, los hacendados tam-
bién bajaron de estatus, porque 
ya no contrataron burreros. La 
locomotora desplazó a los burros.

–¿A los burreros les pagaban bien?
–No, para nada, los burros mo-

rían por maltrato, y con su carne 
se hacía una cecina muy dura, 
pero para nosotros, los de Otumba, 
el burro siempre fue importante, 
porque nos dio a conocer en la 
Feria del Burro, que se celebra el 
primero de mayo de cada año.

“La carrera del burro, el bu-
rro disfrazado, se festeja desde 
2006 en Burrolandia, con los 
burritos rescatados que hemos 
recogido de Querétaro, Tlaxcala, 
Puebla y San Luis Potosí, y que 
protegemos”.

“El último burrito que llegó 
fue Felipe, que viene de Puebla. 
A nuestros visitantes siempre les 
leemos esta frase aleccionadora: 
‘en nuestras manos tenemos la 
oportunidad de hacer el cambio, 
cuidemos y respetemos la natura-
leza y a cada una de las especies 
que forman parte de ella”.

“El burro ayudó por mucho 
tiempo al hombre, llegó el mo-
mento de devolverle un poco de 
lo mucho que nos ha dado. Cui-
demos la naturaleza y cuidemos 
al burro mexicano”.

“Burrolandia México es el 
primer santuario de burros en 
el continente americano que 
protege a esta especie en peligro 
de extinción”.

“Desde 2006, nos dedicamos 
a cuidar a los burritos maltrata-
dos o abandonados”.

“Para nosotros sería imposible 
apoyar a todos, por eso damos 
prioridad al que más lo necesita, 
pero ya hay gente que comparte 
nuestros ideales; en 2010 rescata-
mos 10 burritos de entre cuatro 
y cinco años, y ahora tenemos 95 
burritos en proceso de adopción”.

“Como todos sabemos, du-
rante la pandemia de covid algu-
nos burritos fueron abandona-
dos a la deriva”.

Hoy es cada día más difícil su 
situación en México y también a es-
cala mundial, pero nosotros sólo nos 
dedicamos a los burros mexicanos.

–¡Qué padre que los protejan!
–Son muchos gastos; sin em-

bargo, tenemos recién llegados. 
Afortunadamente vamos sobre-
viviendo y 95 burritos están bien, 
a pesar de que fueron maltratados 
en extremo, algunos perdieron su 
colita, sus orejas, un ojo, los dien-
tes. La gente los abandona a las 
puertas del santuario y los adop-
tamos. Ya nadie los quiere.

“¡Qué bueno que vino usted, 
porque los burritos vuelven a 
confiar en el ser humano! Ya va-
mos para 20 años de la fundación 
de este santuario”.

“Mi nombre es Germán Flores, 
soy el coordinador general de Bu-
rrolandia México y le agradezco 
su visita. ¿Cuándo regresa con 
otros amigos y cuándo hablará en 
público de Burrolandia?”

–Voy a pedir cita en la Cá-
mara de Diputados.

Burrolandia, santuario único en AL

ELENA PONIATOWSKA

El burro es capaz de 

soportar alrededor 

de 150 kilogramos, 

y transporta desde 

piedras hasta a una 

mujer a punto de 

dar a luz
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▲ El telescopio espacial Hubble de la NASA/ESA ha captado una imagen que 
muestra la galaxia enana irregular NGC 5238, situada a 14,5 millones de años 
luz de la Tierra en la constelación de Canes Venatici; su aspecto parecido a 

una mancha parece más un cúmulo estelar de gran tamaño que una imagen 
clásica de una galaxia y que su aspecto deslucido oculta su complicada es-
tructura, que es objeto de una gran cantidad de investigaciones. Foto ESA
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Un alemán de 60 años, 
que ya no tiene rastros de 
VIH en su organismo, es el 
séptimo caso probable de 
curación del virus tras un 
trasplante de médula ósea, 
según una investigación pu-
blicada este jueves, antes de 
la 25 conferencia interna-
cional sobre el sida.

El hombre, que prefiere 
permanecer anónimo, es 
apodado el “nuevo paciente 

de Berlín”, en referencia al 
primer “paciente de Berlín”, 
Timothy Ray Brown, la 
primera persona declarada 
curada del VIH en 2008, y 
fallecido de cáncer en 2020.

El sexagenario, diagnos-
ticado seropositivo en 2009, 
recibió un trasplante de mé-
dula ósea para tratar una 
leucemia en 2015 y pudo 
dejar su tratamiento anti-
rretroviral a finales de 2018.

Casi seis años después 
no tiene carga viral de-
tectable, según los inves-
tigadores, que presentarán 

su trabajo en Múnich la 
próxima semana.

Aunque no pueden estar 
“absolutamente seguros” de 
que todos los restos de la 
presencia del virus hayan 
sido eliminados, “el caso de 
este paciente es muy su-
gestivo de una curación del 
VIH”, declaró a Afp Chris-
tian Gaebler, médico del 
hospital de la Charité en 
Berlín, que trata al paciente.

Con más de cinco años de 
remisión, este alemán “esta-
ría cerca” de ser considerado 
como curado, declaró Sha-

ron Lewin, presidenta de la 
Sociedad Internacional del 
Sida durante una conferen-
cia de prensa.

Su caso difiere de otras re-
misiones a largo plazo, observó.

Todos los otros pacien-
tes, excepto uno, habían 
recibido células madre de 
donantes de médula ósea 
que presentaban una muta-
ción rara de un gen llamado 
CCR5, que impide la entrada 
del VIH en las células. Los 
donantes de los casos ante-
riores eran personas que he-
redaron dos copias del gen 

mutado, una de cada proge-
nitor, lo que les hizo “prác-
ticamente inmunes” al VIH.

El nuevo paciente de 
Berlín es el primero en re-
cibir células madre de un 
donante que solo heredó 
una copia, configuración 
mucho más común que da 
esperanza de encontrar más 
donantes potenciales.

El “paciente de Ginebra”, 
revelado en 2023, es otra ex-
cepción ya que recibió un 
trasplante de un donante 
que no presentaba ninguna 
mutación de este gen.

Reportan séptimo caso de cura probable del VIH 
luego de realizar un trasplante de médula ósea

AFP

BERLÍN

 

El equipo que representó a 
México en la 65 Olimpiada 
Internacional de Matemáticas 
(IMO por sus siglas en inglés) 
celebrada en Reino Unido, 
consiguió excelentes resulta-
dos para el país: el joven es-
tudiante de Aguascalientes, 
Rogelio Guerrero Reyes, de 18 
años, ganó medalla de oro. Se 
trata de la sexta presea dorada 
para el país en la historia de 
las participaciones nacionales 
en esa competencia, conside-
rada la más importante del 
mundo en su rubro.

Además, Rogelio es el pri-
mer mexicano en lograr dos 
oros. El año pasado en Japón 
se llevó ese premio.

México también obtuvo 
dos medallas de plata gracias 
al desempeño de Takumi Hi-
gashida Martínez y Héctor 
Juan Villareal Corona, am-
bos originarios de Ciudad de 
México; mientras que José 
Andrés Zamora Moncada, 
de San Luis Potosí, y Mateo 
Iván Latapí Acosta de la Ciu-
dad de México consiguieron 
medalla de bronce, y Emi-
liano Hernández Barranco 

de la ciudad de México ob-
tuvo mención honorifica

La competencia en la 
que participan jóvenes pre-
universitarios se realizó de 
manera presencial en Bath, 
Reino Unido. Compitieron 
609 estudiantes amantes de 
las matemáticas provenien-
tes de 108 países, “no solo 
para luchar por el honor, 
sino también para contri-
buir a una comunidad in-
ternacional más allá de las 
fronteras, religiones y polí-
tica”, explican los organiza-
dores de la IMO.

Gracias al puntaje obte-
nido por el equipo, México 
alcanzó también el segundo 
lugar iberoamericano y el lu-
gar 24 en medallero general.

Equipo mexicano gana sexta medalla 
de oro en olimpiada de matemáticas
Delegación azteca obtuvo cinco medallas: un oro, dos platas y también dos de bronce

DE LA REDACCIÓN

LONDRES

▲ El joven estudiante de Aguascalientes, Rogelio Guerrero Reyes, de 18 años, es el primer 
mexicano en ganar dos oros. El año pasado en Japón se llevó ese premio. Foto IMO 2024

Con los resultados 

obtenidos, México 

logró también 

alcanzar el 

segundo lugar en 

Iberoamérica
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Las intensas lluvias que cau-
saron inundaciones históri-
cas en el sur de Brasil reve-
laron un fósil de dinosaurio 
de cerca de 230 millones de 
años muy bien conservado, 
dijeron científicos.

El fósil fue descubierto 
en mayo en el municipio de 
Sao Joao do Polesine, en Rio 
Grande do Sul, en un impor-
tante yacimiento paleonto-
lógico del Triásico.

Ese periodo corresponde 
a entre 250 y 200 millones 
de años atrás y es anterior al 
Jurásico, popularizado por 
la saga hollywoodense Ju-
rassic Park.

Tras cuatro días de exca-
vaciones, un equipo de pa-
leontólogos de la Universi-
dad Federal de Santa María 
(UFSM) logró recuperar y 
transportar el bloque de roca 
con el esqueleto fosilizado.

Según las primeras ob-
servaciones, se trata de un 
espécimen de unos 2.5 me-
tros de largo de la familia 
de los herrerasáuridos, de-
predadores carnívoros que 
habitaron lo que son hoy 
las pampas de Argentina y 
Brasil.

Además de estar entre 
los dinosaurios más anti-
guos del mundo, está casi 
completo y muy bien con-
servado. Entonces, nos 
traerá mucha información 
sobre la anatomía de estos 
dinosaurios, explicó a Afp 
Rodrigo Temp Müller, que 
lideró las excavaciones.

Es posiblemente el se-
gundo ejemplar más com-
pleto encontrado hasta 
ahora de un herrerasáu-
rido, mencionó.

El primero fue des-
cubierto en 2014 en esa 
misma región y resultó ser 
una especie desconocida 
hasta entonces, que fue 
bautizada como Gnathovo-

rax cabreirai.

Trabajo delicado

Todavía es necesario efec-
tuar pruebas para determi-
nar si corresponden a otro 
individuo de esa especie o a 
una nueva, de acuerdo con 
el experto.

El trabajo en el laborato-
rio para extraer los huesos 

y preservarlos puede llevar 
algunos meses, pues es un 
proceso muy minucioso, 
casi quirúrgico.

Cada pequeña parte que 
podamos estropear será 
información que quizás no 
podamos recuperar más, 
agregó.

Una vez liberados, los 
huesos son objeto de análi-
sis de anatomía comparada 
y otros estudios.

Los datos se procesan con 
programas informáticos que 
arrojan el grado de paren-
tesco del animal y otras in-
formaciones que ayudarán 
a entender un poco más la 
evolución del grupo.

Es entonces cuando los 
resultados se divulgarán en 
publicaciones científicas.

Yacimientos paleon-
tológicos

La actual pampa gaucha, 
en el centro del estado de 
Rio Grande do Sul, fronte-
rizo con Uruguay y Argen-
tina, alberga un centenar 
de yacimientos paleontoló-
gicos, visibles por su tierra 
rojiza, que encierran claves 
para la comprensión del re-
moto periodo Triásico.

Las intensas precipita-
ciones que golpearon esa 
región en mayo provoca-
ron inundaciones histó-
ricas, que dejaron más de 
180 muertos, miles de eva-
cuados y daños materiales 
incalculables.

Pero a la vez fueron alia-
das y enemigas de los ha-

llazgos en esas canteras de 
dinosaurios.

El exceso de lluvias ace-
leró mucho el proceso ero-
sivo natural, lo que propició 
la aparición del nuevo he-
rrerasáurido.

Pero un volumen muy 
por encima del habitual 
también destruye mucho 
material, en especial las pie-
zas más pequeñas, si no se 
rescatan rápidamente, ex-
plicó Temp Müller.

Por ello, equipos del Cen-
tro de Apoyo de la Investi-
gación Paleontológica de la 
Cuarta Colonia de la UFSM 
se desplazaron a monitorear 
los yacimientos en busca de 
fragmentos expuestos, y tra-
bajan arduamente en las ex-
cavaciones para recuperarlos.

Lluvias en el sur de Brasil revelan fósil 

de dinosaurio de 230 millones de años
La especie hallada podría estar entre los ejemplares más antiguos del mundo

AFP

RÍO DE JANEIRO

▲ Según las primeras observaciones, se trata de un espécimen de unos 2.5 metros de largo de la familia de los 
herrerasáuridos, depredadores carnívoros que habitaron lo que son hoy las pampas de Argentina y Brasil. Foto Afp

Paleontólogos de 

la UFSM lograron 

recuperar el 

bloque de roca 

con el esqueleto 

fosilizado
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Con la entrega hace unos 
días de 35 murales que re-
conocen y alientan a los 
deportistas que representa-
rán a nuestro país en los 
Juegos Olímpicos de París, 
la Ciudad de México se con-
solida como uno de los epi-
centros del arte urbano más 
importantes en el mundo, 
así como uno de los museos 
y galerías al aire libre más 
grandes del planeta.

Estas nuevas piezas ar-
tísticas forman parte del 
Programa de Murales em-
prendido por la Secretaría de 
Obras y Servicios (SOS) de la 
actual administración capi-
talina para la recuperación y 
el embellecimiento de luga-
res públicos a través del arte.

Desde su instauración, 
en 2020, y hasta la fecha, el 
patrimonio artístico y visual 
de la urbe se ha enriquecido 
con mil 570 pinturas monu-
mentales, distribuidas en ca-
lles, avenidas, bajopuentes, 
parques y jardines de colo-
nias, escuelas, hospitales, es-
taciones del Metro y otros 
edificios públicos, para abar-
car más de 200 mil metros 
cuadrados, informó Miguel 
Flores, coordinador de Áreas 
Verdes y Espacios Públicos 
de la Dirección General de 
Servicios Urbanos y Susten-
tabilidad de la SOS.

A esas cifras, hay que 
añadir las más de 9 mil 100 
obras del programa Iztapa-
lapa Mural, instrumentado 
en esa alcaldía a partir de 
2018 y mediante el cual se 
han intervenido 372 mil 518 
metros cuadrados, lo que lo 
convierte en el proyecto de 
muralismo y arte urbano 
más grande de Latinoamé-
rica y el mundo, según infor-
mación de esa demarcación 
actualizada a finales de 2022. 
Aunque ése es tema aparte.

Los nuevos 35 murales 
dedicados a los atletas olím-
picos mexicanos fueron ela-
borados en las dos primeras 
semanas de julio y se ubican 

en Periférico Norte, en los 
cruces con calzada Legaria y 
las avenidas Ejército Nacio-
nal y Conscripto.

Con ellos, el gobierno 
local y los artistas partici-
pantes en el proyecto bus-
can alentar a la delegación 
nacional que participará en 
la justa deportiva que tendrá 
lugar en la capital francesa a 
partir del 26 de julio.

Además de embellecer el 
espacio público, se pretende 
rendir homenaje a esos gran-
des atletas que representa-
rán a México en París. Es 
una forma de decirles que 
los vemos, los reconocemos 
y los apoyamos; queremos 
pensar que quienes vean los 
murales van a identificarse 
con esa sensación, sostiene 
el funcionario.

Tratamos de que todos 
los atletas aparecieran en las 
pinturas, lo cual fue compli-

cado, porque hay equipos 
muy grandes y el espacio era 
muy reducido, como ocurrió 
con los casos de atletismo y 
la natación artística. Sin em-
bargo, creo que sí alcanza-
mos a pintar a 90 por ciento 
de ellos. Existe al menos una 
pieza que representa y reco-
noce a los deportistas.

Libertad de ejecución

En entrevista, Miguel Flores 
explicó que el Programa de 
Murales de la SOS nació para 
complementar las obras pú-
blicas realizadas por esa de-
pendencia, como ha ocurrido 
con algunos bajopuentes en 
calzada de Tlalpan, Circuito 
Interior y avenida Oceanía. 
También ha acompañado a 
otros programas, como Sen-
deros Seguros y Sembrando 
Parques, así como obras de 
rehabilitación en escuelas, 

hospitales y estaciones de 
bomberos.

La pretensión es que los 
espacios que normalmente 
son grises o vacíos se vis-
tan con colores e ideas, sobre 
todo con esas sensaciones de 
los artistas, para transmitir-
las a la gente que día con día 
transita por un determinado 
lugar y pueda ver algo dis-
tinto en su camino.

En los cuatro años del 
programa, detalló, se han in-
vertido alrededor de 40 mi-
llones de pesos y se ha con-
tado con la participación de 
40 artistas, los cuales, aclaró, 
han sido seleccionados de 
distintas formas. Unos, dijo, 
a partir de que solicitaron 
autorización para interve-
nir un sitio específico; otros, 
presentaron un proyecto, y 
unos más fueron invitados 
por contar con obra firmada 
en determinados espacios.

Si bien la SOS establece 
las temáticas y los linea-
mientos de los murales, el 
funcionario aseguró que los 
creadores han tenido plena 
libertad para ejecutarlos: 
En los Senderos Seguros, 
por ejemplo, está muy mar-
cado el tema de las mujeres 
y la naturaleza; en las es-
cuelas, nos enfocamos en 
temas infantiles, y en los 
bajopuentes nos centramos 
en celebraciones y festivi-
dades, como el Día de Muer-
tos y las fiestas patrias. A 
partir de eso, cada artista 
tuvo libertad de plasmar su 
identidad y sus ideas.

Ese grupo de muralistas 
trabaja en obras dentro y 
fuera de un Centro de Aten-
ción Integral que dicha ins-
tancia realizó en la Central 
de Abasto, el cual se estima 
será entregado en unos 
cuantos días.

Vestida de colores e ideas, la CDMX se
sitúa como foco mundial de arte urbano
La SOS entregó 35 murales dedicados a representantes de México en las Olimpiadas

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Los nuevos 35 murales dedicados a los atletas olímpicos mexicanos fueron elaborados en las dos primeras semanas de julio y 
se ubican en Periférico Norte, en los cruces con calzada Legaria y las avenidas Ejército Nacional y Conscripto. Foto Yazmín Ortega
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Crecer en Neza, como se co-
noce de forma coloquial al 
municipio mexiquense Ciu-
dad Nezahualcóyotl, marcó 

la vida de Cristina Ríos Es-
píndola, conocida en el medio 
del arte urbano como Ella del 
Bosque: Es cuna de grafite-
ros, y desde ahí siempre ha 
sido importante para mí ver 
espacios pintados. Por eso 
me dedico a la intervención 

artística en espacios públi-
cos. Es algo que traía desde 
antes de estudiar, por lo que 
no debí pensar mucho en el 
momento de elegir carrera.

De 34 años y egresada de 
la Facultad de Arte y Diseño 
(FAD) de la Universidad Na-

cional Autónoma de México 
(UNAM), esta ilustradora 
y artista urbana colabora 
desde hace dos años y me-
dio con el Programa de Mu-
rales de la secretaría local de 
Obras y Servicios, a partir 
del cual calcula tener entre 

30 o 40 obras en varios pun-
tos de la capital del país.

La más reciente fue una 
en la que retrató a los nada-
dores Miguel de Lara y Ale-
jandro Castaño, como parte 

A los artistas de hoy, nos corresponde retratar 
lo que vivimos en la actualidad: Ella del Bosque

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO
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De Iztapalapa para el mundo, 
como el grupo Los Ángeles 
Azules, Omar Arias ha de-
dicado 26 de sus 43 años a 
la práctica del arte urbano. 
Mejor conocido por su so-
brenombre, Alter Os, su 
formación fue empírica e 
incursionó en esa expresión 
cuando aún era clandestina 
y delictiva, según cuenta.

En la actualidad, es uno 
de los artistas mexicanos 
más populares y reconocidos 
en esa disciplina, no sólo a 
escala nacional, sino más allá 
de nuestras fronteras, con 
obras en espacios públicos, 
galerías y museos de Europa 
y Sudamérica, así como de 
México, además de que su 
trabajo es requerido con fi-
nes publicitarios por gran-
des firmas internacionales, 
como Gucci, Adidas y Nike.

“Este movimiento me 
atrajo en 1998, cuando aún 
era muy mal visto hacer pin-
tas o grafitis, y pues me ini-
cié como todos en aquel mo-
mento, de forma ilegal. Siem-
pre tuve el gusto por dibujar 
y hacer cosas que muy pocos 
hacían en aquellos tiempos.

“Me caracterizaba porque 
se me facilita hacer rostros y 
letras en tercera dimensión 
(…) Hoy me siento muy afor-
tunado, porque lo que era un 
gusto y un pasatiempo se ha 
convertido en la forma de 
ganarme la vida.”

Alter Os es parte desde 
hace tres años del grupo de 
40 artistas que colabora en 
el Programa de Murales de 
la Secretaría de Obras y Ser-
vicios (SOS) de la Ciudad de 
México, iniciativa en la que 
se declara muy orgulloso de 
participar, no sólo porque 
le ha permitido embellecer 
la ciudad y pintar lugares 
antes para él inimaginables, 
como estaciones del Metro o 
bajopuentes.

También, explica, por el 
fuerte impacto social del 
arte urbano, el cual, dice, 

le ha facilitado el acerca-
miento con la población 
para hacerle la vida más 
amable, además de contri-
buir de alguna forma con su 
concientización o sensibili-
zación hacia ciertos temas.

Muchas veces, la gente 
viene por la calle, va o re-
gresa de sus trabajos can-
sada, estresada, enrollada 
con un mundo de problemas 
en su cabeza, y de repente 
se topa con algunos de estos 
murales, y el golpe de color 
le provoca un cambio; así 
sea por unos segundos, le 

hace ver la vida de manera 
distinta, sostiene.

Son instantes en los que 
cambia la perspectiva del 
día. Los espacios públicos 
se transforman en galerías 
de arte o museos donde el 
espectador se adentra de 
forma inconsciente y tiene 
contacto con otras situacio-
nes o realidades.

Son tantos los murales 
que este artista urbano ha 
hecho como parte de dicho 
programa, que ya perdió la 
cuenta, acepta. Sin embargo, 
ostenta especial aprecio por 

sus tres obras más recientes, 
las cuales forman parte de 
las 35 ubicadas en Perifé-
rico Norte, con las que el 
gobierno de la ciudad reco-
noce y alienta a los atletas 
que representarán a México 
en las Olimpiadas de París 
2024. Afirma que se iden-
tifica con ellas, y sus temá-
ticas representan lo que ha 
sido su vida.

La primera de esas pintu-
ras monumentales, con 60 
metros de largo por seis de 
alto, está ubicada frente al 
Comité Olímpico Mexicano; 
en ella representa a la gim-
nasta Alexa Moreno, a quien 
el artista admira por su capa-
cidad de sobreponerse a las 
críticas por su complexión fí-
sica y haberse convertido en 
campeona mundial. Mucha 
gente no creía en ella, pero 
tuvo la necedad y la disci-
plina para lograr sus sueños, 
como sucedió conmigo, con 
el grafiti, señala.

La segunda pieza, de 30 
metros de largo por seis de 
ancho, la dedica a las ma-
ratonistas Citlali Moscote y 
Margarita Hernández, así 
como al lanzador de bala 
Uziel Muñoz, ya que se iden-
tifica con ellos por su tena-
cidad, fuerza, resistencia y 
determinación. En la última, 
la más pequeña, con 20 me-
tros de largo por seis de alto, 
plasma a la taekwondista 
Daniela Souza, a quien ad-
mira por su destreza, ade-
más de ser el mismo deporte 
que practican sus dos hijos.

Con sus murales, Alter Os quiere hacer 
la vida más amable a la gente de CDMX
Es parte de los 40 artistas que colaboran en el Programa de Murales de la SOS

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Mejor conocido por su sobrenombre, Alter Os, el artista urbano Omar Arias considera 
que el “golpe de color” de las paredes que interviene puede provocar un cambio en los tran-
seúntes, “le hace ver la vida de manera distinta, así sea por unos segundos”. Foto @alter_os
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de los 35 murales ubicados 
en Periférico Norte con los 
que el gobierno capitalino 
apoya a la delegación mexi-
cana que participará en los 
Juegos Olímpicos de París, .

Entrevistada, Cristina 
Ríos considera que partici-
par en un proyecto institu-
cional de este tipo es una la-
bor noble, porque mediante 
la intervención del espacio 
público, se posibilita y fa-
cilita el acercamiento de la 
población a expresiones y 
contenidos artísticos.

Arte para todos

Es amable porque mane-
jamos un lenguaje que 
la población puede en-
tender y con el cual se 
siente identificada. No se 
necesita pagar la entrada 
a una galería ni un mu-
seo para ver algo de arte, 
como tampoco tener mu-
cho conocimiento para po-
der apreciarlo, porque son 
obras que están en los tra-
yectos que la gente recorre 
cuando va al trabajo o se 
traslada por la ciudad y no 
requieren más que darse 
la oportunidad de verlas, 
señala.

“Como artistas de nues-
tro tiempo, nos corres-
ponde retratar lo que vi-
vimos en la actualidad. Los 
grandes artistas (del Mo-
vimiento del Muralismo 
Mexicano) plasmaban lo 
que ocurría en ese enton-
ces y trataban de educar 
al México de esa época 
con cuestiones de la Re-
volución, el indigenismo, 
la negritud, pero lo hacían 

desde espacios con difícil 
acceso para la gente.

Nosotros plasmamos en 
espacios públicos abiertos 
lo que vivimos en la ac-
tualidad en la ciudad, las 
profesiones, la lucha de las 
mujeres por la igualdad y 
equidad, los problemas de 
contaminación y movilidad, 
lo que estamos haciendo con 
la naturaleza, la extinción 
de flora y fauna.

Según Ella del Bosque, 
hoy día existen, no sólo en 
México, sino en el resto de 
mundo, muchos movimien-
tos que emplean al arte como 
herramienta para represen-
tarlos, a partir de lo cual 
asume que quienes se dedi-
can al arte urbano enfrentan 
una gran responsabilidad.

Como creadores y pinto-
res, tenemos una labor su-
perfuerte, porque estamos 

dando un mensaje. Lo que 
plasmemos puede influen-
ciar de manera positiva, 
pero también negativa, a 
quien observe nuestro tra-
bajo. Nuestra labor, más que 
restar, es sumar y proponer 
soluciones con lo que pin-
tamos, mostrar una visión 
no sé si diferente, pero al 
menos alterna. Tenemos, 
insisto, una gran responsa-
bilidad.

Cristina 

Ríos retrató 

recientemente 

a los nadadores 

mexicanos 

Miguel de Lara 

y Alejandro 

Castaño
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“Manejamos un 

lenguaje que la 

población puede 

entender (…) No 

se necesita pagar 

la entrada a una 

galería para ver 

algo de arte”
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Recta final hacia los Juegos 
de París: “Estamos listos”

“Estamos listos”, declaró el 
domingo en conferencia de 
prensa el presidente del co-
mité organizador de París 
2024, Tony Estanguet, aun-
que admitió que “la presión 
aumenta” en esta recta final 
para el evento deportivo, 
cuya ceremonia de inaugu-
ración tendrá lugar el vier-
nes. “Estamos listos para 
esta recta final”, lanzó Es-
tanguet, quien, sin embargo, 
no quiso lanzar las campa-
nas al vuelo: “Hasta que no 
haya acabado la ceremonia 
de clausura (11 de agosto) 
tendremos que ser vigilan-
tes, pero hoy estamos exac-
tamente donde soñábamos 
estar hace unos años”.

Por el momento la orga-
nización tiene suerte y no 
se atisban nubarrones en el 
horizonte: hasta el tiempo, 
luego de semanas de lluvia, 
parece dar una tregua y el 
sol brilla en París.

A menos de una semana 
de esa esperada ceremonia 
de casi cuatro horas, que por 
primera vez tendrá lugar 
fuera de un estadio, la flota 
de barcos que debe transpor-
tar a las delegaciones tuvo un 
ensayo general el sábado y 
todo transcurrió “muy bien”, 
destacó el comité de organi-
zación. La ceremonia de aper-

tura, como es tradicional, se 
acompaña de secretismo para 
conseguir un efecto sorpresa. 
Se sabe que las delegaciones 
recorrerán seis kilómetros en 
barco por el río, desde la parte 
del Sena junto a la estación de 
Austerlitz hasta Trocadero y 
la Torre Eiffel.

Al norte de la capital, en 
la Villa Olímpica de Saint-
Denis, unos 2 mil deportis-
tas han llegado ya a la ins-
talaciones, según el Comité 
Olímpico Internacional 
(COI). Tiene previsto acoger 
hasta 14 mil 250 personas, 
de ellas 9 mil deportistas.

El presidente de Fran-
cia, Emmanuel Macron, y el 
presidente del COI, Thomas 

Bach, deben visitar la Villa 
Olímpica este lunes, unas 
horas antes de que se abra 
la 142a. sesión del mencio-
nado organismo.

Asimismo, LeBron James 
salvó a Estados Unidos de lo 
que hubiera sido una derrota 
absolutamente inesperada.

Una bandeja del astro 
con ocho segundos restan-
tes representó el enceste de 
la ventaja el sábado. Y el 
equipo olímpico estaduni-
dense que pronto partirá a 
los Juegos de París, donde 
será favorito para ganar el 
oro, escapó de Londres con 
un triunfo agónico de 101-
100 sobre Sudán del Sur, en 
un partido de preparación.

El conjunto de estrellas de 
la NBA remontó un déficit 
de 16 puntos para evitar lo 
que hubiera sido quizá la ma-
yor sorpresa en la historia del 
basquetbol de selecciones.

También, el domingo en 
Francia, que está por con-
vertirse en el epicentro del 
deporte mundial, Tadej Po-
gacar conquistó el Tour por 
tercera ocasión y celebró 
con estilo tras ganar la úl-
tima etapa -la contrarreloj 
que terminó en Niza.

El esloveno de 25 años 
se convirtió en el primer 
ciclista que gana el Giro de 
Italia y el Tour francés el 
mismo año desde el falle-
cido Marco Pantani en 1998.

AFP 

AP
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 Un bote de rescate navega en el río Sena cerca de la Torre Eiffel durante un simulacro para la 
ceremonia inaugural de los Juegos de Olímpicos de París 2024. Foto Ap

Ya llegaron unos dos mil deportistas; agónico triunfo de EU y LeBron 

Los arqueros mexicanos ya se preparan en la capital francesa, donde debutan este jueves

Ciudad de México.- La se-

lección mexicana de tiro con 

arco, encabezada por la me-

dallista olímpica Alejandra Va-

lencia, llegó a París tras un 

campamento de aclimatación 

en Nimes, Francia.

El equipo que es liderado por 

el entrenador Miguel Flores 

arribó a la Villa Olímpica, 

donde afina detalles de cara a 

su debut esta semana.

Los arqueros son una de las 

cartas fuertes de la delega-

ción nacional, pues en sus filas 

cuentan con atletas de expe-

riencia internacional, quienes 

han obtenido importantes re-

sultados los últimos meses.

Valencia, ganadora de bronce 

en la prueba de arco recurvo 

mixto en Tokio, vivirá sus cuar-

tos Juegos Olímpicos, Ana 

Paula Vázquez sus segundos 

y el resto de la selección parti-

cipará por primera vez en una 

justa veraniega.

Los arqueros serán los prime-

ros mexicanos en entrar en 

acción en los Olímpicos. Lo 

harán el jueves, cuando se 

lleve al cabo la clasificación 

individual tanto femenil como 

varonil.

Ese día también habrá acti-

vidad en el futbol de mujeres 

y entre los encuentros des-

tacados están Canadá-Nueva 

Zelanda, España-Japón y Es-

tados Unidos-Zambia.

También, la selección de bas-

quetbol femenil de Estados 

Unidos, gran favorita para ob-

tener su octava medalla de 

oro consecutiva, cayó 119-

107 ante un combinado de 

jugadoras de la WNBA en el 

Juego de Estrellas de la liga 

profesional de ese país. El 

periódico “Marca” destacó que 

las norteamericanas suman 

55 victorias consecutivas en 

los Juegos, donde no pierden 

desde la semifinal de 1992.

DE LA REDACCIÓN

Barcelona.- En medio de 

rumores que lo vinculan con 

un puesto como asistente 

en la selección mexicana de 

futbol, Rafael Márquez se 

desvinculó el domingo de su 

cargo como entrenador del 

Barcelona B, dio a conocer 

el equipo español.

Aunque no ha sido anunciado 

oficialmente, Márquez se in-

tegrará al cuerpo técnico de 

Javier Aguirre, quien se perfila 

para ser el nuevo entrenador 

del combinado tricolor luego de 

la salida de Jaime Lozano.

Resultados de la jornada cua-

tro del torneo apertura de la 

Liga MX: Chivas 2, Mazatlán 

0; Santos 0, Tigres 3; Cruz 

Azul (líder general con 10 

puntos) 1, Toluca 1; Juárez 1, 

América (Henry Martín marcó 

su cuarto tanto y seguía como 

líder de goleo) 2; Pumas 2, 

Pachuca 0.

Gil y López guiarán a 
la selección de beisbol 
en el Premier 12

Con la idea de un trabajo a 

largo plazo que tiene como 

objetivo los Juegos Olímpicos 

de Los Angeles 2028, Rodrigo 

López y Benjamín Gil seguirán 

al frente de la selección nacio-

nal de beisbol como gerente 

y mánager, respectivamente, 

para disputar el Premier 12, el 

torneo internacional de mayor 

rango de la WBSC. La primera 

fase del campeonato se dispu-

tará en noviembre en México, 

China Taipei y Japón.

Tercer hold de 
Manuel Rodríguez 
en victoria de Tampa 
Bay ante los Yanquis 

El yucateco Manuel Rodríguez 

se apuntó su tercer “hold” con 

un gran relevo de una entrada 

(K) y ayudó a Tampa Bay a 

superar 6-4 a los Yanquis, en 

Nueva York.

Por los “Rays” la botó Randy 

Arozarena (15); por los Mulos, 

Aaron Judge (35).

AP Y DE LA REDACCIÓN

Rafael Márquez 
se desvincula del 
Barcelona B y se 
perfila para arribar al Tri
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En la natación de los Juegos 
Olímpicos, que arranca el 
próximo sábado 27, un día 
después de la ceremonia in-
augural, se espera otro gran 
duelo entre Estados Unidos 
y Australia y el regreso de 
estrellas como Katie Lede-
cky y Caeleb Dressel hará 
que las competencias sean 
aún más atractivas.

Un vistazo a una de las 
disciplinas más interesantes 
de la máxima justa depor-
tiva, que tendrá como sede 
la Arena París la Défense:

Figuras

—Katie Ledecky, Estados Uni-
dos. Ya una de las más gran-
des nadadoras de la historia, 
la estadunidense de 27 años 
llega a París con la intención 
de incrementar su colección 
de siete medallas olímpicas de 
oro (en total suma 10 preseas). 
Los 800 y mil 500 metros li-
bres asoman como sus mejores 
oportunidades para lograrlo. 
Serán sus cuartos Juegos.

—Léon Marchand, Fran-
cia. Nadará en su país tras 
llevar a Arizona State al cam-
peonato universitario de Es-
tados Unidos bajo la tutela de 
Bob Bowman, el entrenador 
de Michael Phelps. Se perfila 

para ser uno de los astros de 
la justa. Pulverizó el récord 
mundial de Phelps, de 15 años 
de vigencia, en los 400 com-
binados individual y también 
atrapó los títulos de los 200 
combinados y 200 mariposa 
en el Mundial de 2023 en 
Fukuoka, Japón.

—Kaylee McKeown, Aus-
tralia. Conquistó tres oros 
en los Juegos de Tokio y se 
espera que tenga otra feno-
menal actuación tras barrer 
las pruebas de espalda en el 
Mundial de 2023. Forma parte 
de un potente equipo femenil 
australiano, junto a Ariarne 
Titmus, Emma McKeon y 
Mollie O’Callaghan. McKeon 
competirá en su última justa 
olímpica tras acumular siete 
preseas -la mayor cantidad 
para una mujer-, en Tokio.

—Caeleb Dressel, Estados 
Unidos. El estadunidense de 
27 años brilló en Tokio, lleván-
dose cinco oros. Pero el des-
gaste mental provocó su aleja-
miento del deporte en medio 
del Mundial de 2022. Tras una 
prolongada pausa, no se cla-
sificó al Mundial de 2023. Es 
la figura más intrigante de la 
natación con miras a París.

—Summer McIntosh, 
Canadá. La nadadora de 17 
años aspira al oro en múl-
tiples pruebas, incluyendo 
los 800 libres, carrera domi-
nada por Ledecky durante 
más de una década.

Temas

—Dopaje chino. En los Jue-
gos de Tokio, 23 nadadores 
de China pudieron competir 
pese a que dieron positivo por 
un fármaco para tratamiento 
cardiaco que está en la lista 

de sustancias prohibidas. La 
Agencia Mundial Antidopaje 
dictaminó que las muestras 
fueron contaminadas, pero la 
revelación seguramente ten-
drá en la mira a figuras como 
Qin Haiyang y Zhang Yufei 
cuando compitan en París.

—Ledecky Vs. Titmus Vs. 
McIntosh. Tres de las me-
jores del mundo se batirán 
en los 400 libres, cuya final 
será el sábado 27. Ledecky 
fue la campeona olímpica 
en 2016 y tuvo el récord 
mundial durante mucho 
tiempo, pero Titmus y McIn-
tosh la superaron en años 
recientes. Apodada la “Ter-
minator,” Titmus le propinó 
a Ledecky su primera de-
rrota en una competencia 
individual olímpica en los 
400 libres de Tokio.

—Los que regresan. Dres-
sel no es el único nadador 
que se alejó de las compe-
tencias luego de Tokio. La 
estadunidense Simone Ma-
nuel, la primera mujer negra 
en ganar un oro individual 
en natación, fue diagnosti-
cada con el síndrome de so-
breentrenamiento

(“overtraining syndrome”). 
Manuel se ganó un lugar en el 
equipo que competirá en París. 
Adam Peaty, la estrella britá-
nica de estilo pecho, se alejó 
para lidiar con su salud mental.

Fechas

El programa, en una piscina 
temporal en la Arena París 
la Défense, comienza la ma-
ñana del próximo sábado 
27 y tendrá carreras por 
medallas cada noche hasta 
el 4 de agosto.

La Arena Bercy es otra de 
las sedes de París 2024 que 
está llena de historia y gran-
des momentos. Es ahí donde 
la selección mexicana de 
gimnasia rítmica, con las 
yucatecas Dalia Alcocer, Ju-
lia Gutiérrez y Adirem Te-
jeda, competirá a partir del 
próximo viernes 9 de agosto.  

El inmueble bajo techo 
para 20 mil espectadores ha 

sido testigo de mucho drama 
deportivo a lo largo de los años.

El francés Paul-Henri 
Matheiu perdió en cinco 
sets el duelo decisivo ante 
el ruso Mikhail Youzhny en 
la final de la Copa Davis de 
tenis en 2002. Novak Djoko-
vic es dueño del récord con 
siete consagraciones del 
Masters de París en este 
escenario, que también ha 
albergado partidos de tem-
porada regular de la NBA y 
encuentros internacionales 
de balonmano. Ah, también 

Madonna y el francés Jo-
hnny Hallyday realizaron 
conciertos dentro del edifi-
cio con forma de pirámide.

Localizado a pocos pasos 
del Ministerio de Hacienda, 
albergará la gimnasia artís-
tica, baloncesto, y trampolín.

Parque de los 
Príncipes

El estadio con capacidad para 
48 mil personas es la casa del 
club París Saint-Germain. 
Francia recibe encuentros de 

futbol y rugby en “Le Parc”. 
Hace 40 años, la leyenda del 
balompié, Michel Platini, 
condujo a Francia hacia su 
primer título de la Eurocopa 
en ese estadio. El “Parc des 
Princes” será sede de duelos 
de futbol durante los Juegos 
de París, incluyendo las fina-
les varonil y femenil, el 9 y 10 
de agosto, respectivamente.

Stade de France

Otro grande del balompié 
francés, Zinedine Zidane, 

siempre tendrá un lugar es-
pecial en la historia del “Stade 
de France”. El volante anotó 
el primer gol cuando fue in-
augurado el estadio nacional 
en 1998. Semanas después 
ese año celebró el primer tí-
tulo de Francia en una copa 
del mundo, luego de marcar 
dos tantos en la victoria de 
3-0 sobre Brasil en la final. 
Recibirá las competiciones de 
atletismo en una nueva apa-
riencia con una pista de color 
morado, además de los juegos 
de “rugby sevens”.

La Arena Bercy, donde competirá la selección nacional de gimnasia rítmica, ha sido testigo de mucho drama deportivo

AP Y DE LA REDACCIÓN
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Ledecky y Marchand, entre las figuras 
a seguir en la natación de París 2024
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Regresa el estadunidense Dressel en pos de más gloria; el equipo chino estará bajo la lupa

▲ El francés Léon Marchand se perfila para ser uno de los protagonis-
tas de la natación en los Juegos de París. Foto Ap
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ECONOMÍA

Los ciberataques realizados 
desde 2019 a junio de este 
año en contra de las institu-
ciones financieras que ope-
ran en México han dejado 
afectaciones que suman 
más de mil 500 millones de 
pesos (mdp), muestran cifras 
del Banco de México (BdeM).

De acuerdo con reportes 
oficiales del banco central, 
el secuestro de información, 
la vulneración a los cajeros 
automáticos de las institu-
ciones financieras, el daño 
a los sistemas internos por 
medio de códigos maliciosos 
o los daños a las aplicaciones 
móviles de los bancos son 
los ataques más comunes 
que se han presentado en 
los últimos seis años.

Estos costos se presentan 
en un momento en el que 
las autoridades financieras 
han hecho énfasis en que 
las instituciones de crédito 
deben de prevenir e invertir 
cuantiosas sumas de dinero 
para poder mitigar los ries-
gos operativos a los que se 
enfrentan dado el avance de 
la digitalización.

Según la información dis-
ponible del BdeM, de 2019 al 
27 de junio del presente año, 
los incidentes cibernéticos 
han causado daños por mil 
610 millones 320 mil pesos a 
las instituciones financieras 
que operan en México.

La cifra es 5.3 veces su-
perior a los 300 millones de 
pesos en los que se estiman 
las afectaciones después del 
ciberataque al Sistema de Pa-
gos Electrónicos Interbanca-
rios (SPEI) del banco central 
–el canal por el que pasan 
todas las transacciones– que 
ocurrió en mayo de 2018 y 
que fue un evento sin prece-
dente en la historia del sis-
tema financiero mexicano.

Los costos por año

De acuerdo con los reportes 
del banco central, que se en-
cuentran disponibles en su 
sitio de Internet en el apar-
tado de ciberseguridad, en 
2019 se reportaron un total 

de ocho incidentes cibernéti-
cos en contra de bancos y en-
tidades financieras, los cua-
les tuvieron un costo total de 
784 millones 700 mil pesos.

Ese año, antes de la pan-
demia, hubo dos casos en 
contra de bancos: el primero 
ocurrió en marzo por medio 
de los cajeros automáticos y 
los atacantes aprovecharon 
vulnerabilidades en dicha 
infraestructura para que 
múltiples cajeros en todo el 
país dispensaran efectivo. 
El costo final fue de 260 
millones de pesos.

El segundo ocurrió en 
mayo, alcanzó 462 millones 
de pesos y se efectuó por me-
dio de la banca de inversión. 
Se trató de un “fraude ejecu-
tado por personal de terce-
ros que laboraba al interior 
de la institución, mediante 
la inyección de operaciones 
apócrifas de depósito de in-
tereses a cuentas de cheques 
mediante un archivo para 
carga por lote desde un am-
biente de desarrollo. Esta ac-
ción se repitió tres días”.

De acuerdo con los re-
portes del banco central, en 

2020 hubo un total de cua-
tro ataques a bancos y casas 
de bolsa; sin embargo, hasta 
el día de hoy, todavía no se 
tienen cuantificaciones so-
bre el costo al que ascendie-
ron los incidentes.

No obstante, el reporte 
detalla que en los cuatro ca-
sos, se trató de ransomware 
(secuestro de información 
para después solicitar cuan-
tiosos recursos a cambio de 
la liberación de la misma).

En 2021 hubo un total 
de 10 asaltos cibernéticos en 
contra de bancos y una casa 
de bolsa, mismos que tuvie-
ron un costo de 570 millo-
nes 800 mil pesos. El más 
cuantioso fue un “ataque al 
servicio de transferencias a 
través de sucursales de una 
institución de crédito y su 
casa de bolsa”, que llegó a 
474 millones 400 mil pesos.

En 2022 hubo dos inci-
dentes cibernéticos, pero 
sólo se tiene cuantificado 
uno, que tuvo un costo de 25 
millones 250 mil pesos para 
un banco y su casa de bolsa.

El año pasado, el banco cen-
tral tiene registro de cuatro ca-

sos, de los cuales tres fueron a 
bancos y uno a una sociedad 
cooperativa de ahorro y prés-
tamo, mismos que sumaron 
89 millones 8 mil pesos.

El que tuvo la mayor re-
percusión en 2023 fue en 
contra de un banco, pues se 
presentó una “vulneración 
informática del servicio de 
transferencias a través de 
un código malicioso” y tuvo 
un costo de 55 millones 710 
mil pesos, mientras el de la 
cooperativa se trató de una 
“vulneración informática 
a través de ransomware”, 
cuyo precio fue de 21 millo-
nes 470 mil pesos.

A lo largo de este año, se-
gún el reporte del Banco de 
México, se tiene reporte de 
dos incidentes informáticos 
que afectaron a una socie-
dad financiera popular (So-
fipo) y a un banco, mismos 
que han dejado pérdidas por 
140 millones 490 mil pesos.

Ningún cliente perdió 
ahorros o capital

El primero fue en marzo 
en contra de la Sofipo, y se 

trató de una “vulneración 
informática del servicio de 
transferencias” que dejó un 
daño de 124 millones 110 mil 
pesos, y el segundo fue en 
abril en contra del banco, 
mismo que se trató de una 
“vulneración a través de un 
código malicioso de tipo ran-
somware” con un costo de 16 
millones 380 mil pesos.

Ninguno de los ataques 
anteriormente menciona-
dos representó alguna pér-
dida para los clientes, según 
el banco central.

Se debe tomar en cuenta 
que en el momento en el que 
el BdeM actualice dichos re-
portes y se informe de los 
incidentes de los cuales toda-
vía no se cuenta con el costo, 
el precio de los daños subirá.

Estas afectaciones se pre-
sentan en un momento en el 
que los bancos invierten una 
cuantiosa cantidad de recur-
sos en temas relacionados 
con la ciberseguridad, pues 
según la Asociación de Ban-
cos de México (ABM), tan 
sólo en 2023, se hicieron in-
versiones en la materia que 
ascendieron a 25 mil mdp.

Ciberataques han costado mil 500 mdp 
al sistema financiero mexicano: BdeM
JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ A lo largo de este año, según el reporte del Banco de México, se tiene reporte de dos incidentes informáticos que afectaron a una 
sociedad financiera popular (Sofipo) y a un banco, mismos que han dejado pérdidas por 140 millones 490 mil pesos. Foto Reuters



El secretario de Hacienda 
y Crédito Público, Rogelio 
Ramírez de la O, aseguró 
que México tiene que re-
visar su relación comercial 
con China, porque “nos 
vende y no nos compra, y 
eso no es comercio justo”.

Ante el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y su 
sucesora, Claudia Sheinbaum 
Pardo, planteó que “nosotros 
compramos a China 119 mil 
millones de dólares por año y 
le vendemos 11 mil millones”.

Afirmó, enfocado en la 
revisión de el T-MEC en 
2026, que México tiene 
grandes oportunidades para 
producir más, crear más em-
pleos, “mantener nuestra in-
dustria y nuestros salarios”.

Destacó que en 2021 el 
Presidente le pidió desarrollar 
el Plan México para impulsar 
la relación comercial México-
Estados Unido y el empleo.

Y en el marco de la revi-
sión que hará con China, “si 
nosotros producimos más 
en México, requiere de un 
aumento de empleo de 500 
mil personas en el país, de 
600 mil personas más en 
Estados Unidos y 260 mil 
personas más en China”.

Indicó que “nos tenemos 
que ver con ojos críticos para 
saber que nos falta trabajo 
por hacer y que este trabajo 
nos permite encontrar em-
pleo para los mexicanos que 
van a pedirlo a otros lugares”.

Durante el Balance eco-

nómico, desarrollo industrial 

y T-MEC, Ramírez de la O 
manifestó que el Plan Mé-
xico también es para “crear 
conciencia de que México, 
al igual que Norteamérica, 
necesita producir más de 
lo que consume y estamos 
dependiendo demasiado 
para productos básicos de 
nuestros hogares de China”.

México tiene que revisar su relación 
comercial con China: Ramírez de la O

T-MEC ABRIRÁ OPORTUNIDADES EN 2026

El titular de la Secretaría de Hacienda y Credito Público destacó los inconvenientes 

sobre los acuerdos, pues “nos vende y no nos compra, y eso no es comercio justo”

ALMA E. MUÑOZ,
ENVIADA
SAN LUIS POTOSÍ
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En compañía del presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor, Claudia Sheinbaum 
Pardo, virtual presidenta 
electa, anunció que en su 
gobierno pondrá en marcha 
un programa para brindar 
atención médica domicilia-
ria a los adultos mayores. 
Se denominará Hoy por us-

tedes, mañana por nosotros.
Se trata, dijo de llevar médi-

cos y enfermeras casa por casa.
“Es algo que he venido pla-

ticando en estas giras con el 
presidente. Tenía yo la idea 
desde hace tiempo, pero tam-
bién es del presidente. Es un 
programa especial, para todas 
las adultas y adultos mayores”.

De esta manera, precisó 
que esa población no sólo 
recibirá pensión, sino “va-
mos a llevar la salud a su 
domicilio, para que ustedes 
puedan hablar con los médi-
cos, les tomen los exámenes 
y también les lleven, si es 
necesario, los medicamen-
tos gratuitos hasta su hogar”.

Señaló que acordó con 
el mandatario federal po-
nerle Hoy por ustedes, ma-

ñana por nosotros.

El presidente nacional del PAN, 
Marko Cortés Mendoza, anun-
ció que junto con integrantes 
de la dirigencia del blanquia-

zul se reunirán con partidos 
conservadores y de oposición 
en Colombia y Venezuela. La 
comitiva de panistas asistirá 
como invitada de la oposición 
venezolana para presenciar los 
comicios presidenciales de la 
próxima semana.

La intención, dice un co-
municado, es acercar al PAN a 
los partidos afines en la región, 
además de “hacer un diag-
nóstico de la democracia en 
América Latina y analizar las 
consecuencias del populismo”.

Detalló que durante la 
próxima semana realizará 
una gira por ambas naciones 
sudamericanas junto con 
Mariana Gómez del Campo, 
secretaria de Relaciones In-
ternacionales del partido.

En Colombia, sostendrán 
un encuentro con líderes 

del Partido Conservador 
Colombiano en Cartagena 
de Indias, para después acu-
dir a una reunión plenaria 
con esa fuerza política, a la 
que defendieron como un 
“partido hermano”.

Mientras que en Vene-
zuela, Marko Cortés se reu-
nirá con la líder de la oposi-
ción, María Corina Machado, 
en un encuentro que repre-
senta un “respaldo absoluto 
frente a las agresiones que 
ha recibido ella y su equipo 
por parte del régimen”.

Y ante los comicios del 
próximo 28 de julio en ese 
país, recalcó que la comitiva 
de Acción Nacional “asiste 
como invitada para presen-
ciar el proceso electoral”.

“Esta gira de trabajo tiene 
como objetivo afianzar el li-
derazgo y relación del PAN 
con los partidos afines en 
la región, hacer un diag-
nóstico de la democracia en 
América Latina, ver los al-
cances y consecuencias del 
populismo, así como ana-
lizar los riesgos que exis-

ten en México, Colombia y 
Venezuela en materia de 
seguridad, salud, sistema de 
partidos, trabajo parlamen-
tario, entre muchos otros” 
se agrega en el comunicado.

A la vez, indicó que el 
blanquiazul recabará las ex-
periencias en Colombia y Ve-
nezuela del funcionamiento, 
propuestas y acciones que se 
han tomado con reformas 
electorales y al Poder Judi-
cial, ante las iniciativas de 
reforma en esta materia que 
se debaten en México.

El PAN se reunirá con partidos en Colombia y Venezuela: Cortés

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

Anuncia Sheinbaum atención médica 
domiciliara para los adultos mayores
Con el programa Hoy por ustedes, mañana por nosotros, este sector de la población 

no sólo recibirá pensión, sino que serán visitados sin costo por personal de salud

ALMA E. MUÑOZ,
ENVIADA
SANTIAGO DE QUERÉTARO

▲ “Es algo que he venido platicando en estas giras con el presidente. Tenía yo la idea desde hace tiempo, pero también es 
del presidente. Es un programa especial”, puntualizó la virtual presidenta electa respecto al programa. Foto Presidencia
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Los familiares de los 43 aún analizan 
reporte que les entregó el Presidente

Las familias de los 43 norma-
listas de Ayotzinapa desapa-
recidos en 2014 aún analizan 
el reporte sobre el caso que el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador les entregó 
en su reunión más reciente, 
por lo que señalaron que no 
será hasta que se reúna la 
mayoría de padres y madres 
de los jóvenes, el 26 de julio 
próximo, que fijen una pos-
tura sobre su contenido.

En el documento, fechado 
el 8 de julio y publicado el sá-
bado por La Jornada, el jefe del 
Ejecutivo sostiene que hasta 
el momento no se ha encon-
trado absolutamente nada so-
bre la participación directa de 
integrantes del Ejército en el 
crimen de Iguala. Asimismo, 
reitera que se ha respondido a 
las demandas de reportes y fo-
lios militares que las familias 
han solicitado.

Además, advierte que es 
el momento de revisar el 
comportamiento de quienes 
han conducido las exigen-
cias de supuesta justicia, so-
bre todo sus vínculos con el 
gobierno de Estados Unidos 
y sus agencias.

Se buscó a las familias 
para conocer su opinión. 
Cristina Bautista, madre de 
Benjamín Ascencio, indicó 
que todavía no hay una 
postura conjunta, ya que el 
tema será evaluado en una 
reunión el 26 de julio, en el 
contexto de la marcha por 
los 118 meses de la desapari-
ción de los jóvenes en Iguala, 
Guerrero. Nosotros necesi-
tamos reunirnos y tener 
todo en conjunto. Todavía 

no hablamos entre todos y 
debemos tener una posición 
uniforme, recalcó.

En tanto, el abogado 
Vidulfo Rosales, que repre-
senta al grupo mayoritario 
de familias, señaló que el 
informe del presidente Ló-
pez Obrador fue entregado 
únicamente a los padres y 
madres de los jóvenes. Noso-
tros como asesoría jurídica 
no lo hemos recibido aún, 
aseveró.

Sin embargo, las familias 
han sostenido en diversas 
ocasiones que elementos 
del Ejército estuvieron in-
volucrados en lo sucedido la 
Noche de Iguala y que la Se-
cretaría de la Defensa se ha 
negado a proporcionar in-
formación, particularmente 
800 folios que podrían con-
tener datos importantes 
para la investigación.

Asimismo, han reiterado 
su confianza y respaldo a 

las organizaciones que los 
acompañan, e incluso han 
pedido que regrese el Grupo 
Interdisciplinario de Exper-
tos Independientes, que ter-
minó su actuación en julio 
de 2023.

En la conferencia de 
prensa que ofrecieron las 
familias el pasado 27 de 
junio, refirieron que algu-
nas evidencias de que hubo 
participación del Ejército 
en el caso está no sólo la 
obtención de mensajes de 
texto de telefonía celular 
que acreditan que los cri-
minales actuaban impune-
mente en Iguala en conni-
vencia con elementos del 
27 Batallón antes del 26 de 
septiembre de 2014, sino 
también los señalamientos 
de al menos un testigo de 
identidad reservada que ha-
blan de la posible participa-
ción activa de algunos mili-
tares en la propia desapari-
ción, que surge además de la 
investigación oficial y no de 
nuestros señalamientos.

Las familias y el jefe del 
Ejecutivo tienen progra-
mada otra reunión, la ter-
cera del año, en Palacio Na-
cional para el próximo 29 de 
julio, a la que asistirá tam-
bién Claudia Sheinbaum, 
virtual presidenta electa.

JESSICA XANTOMILA  

JARED LAURELES

CIUDAD DE MÉXICO

 En el documento, el jefe del Ejecutivo sostiene que hasta el momento no se ha encontrado nada 
sobre la participación directa de integrantes del Ejército en el crimen de Iguala. Foto Luis Castillo

Será hasta el 26 de julio que los padres y madres fijen una postura sobre el documento

Liderará Anafarmex iniciativa para dejar de vender cigarros en 
farmacias, pues comercializarlos es incongruente: Pascual Feria

El sector farmacéutico de la 
Ciudad de México será el 
sector que lidere de manera 
voluntaria dejar de vender 
cigarros en sus tiendas, in-
formó, Antonio Pascual Fe-
ria, presidente de la Asocia-
ción Nacional de Farmacias 
de México (Anafarmex).

De hecho un 40 por 
ciento de farmacias en la 
Ciudad ya no manejan ciga-

rros  entre los productos que 
expenden, indicó. 

 La iniciativa va avan-
zando, “con la próxima ad-
ministracion se va a acelerar 
este propósito, la Anafar-
mex está en esa dirección”.

Pascual Feria, añadió,  
que las farmacias son esta-
blecimientos donde se pro-
mueve la salud por lo que 
comercializar este producto 
es incongruente.

Cuestionó que las gran-
des farmacias en la Ciudad 
y el país, ofrezcan en sus 

cajas registradoras  la venta 
de cigarros. 

“Cómo es posible que es-
temos fomentando el tabaco; 
que si usted va a una far-
macia de las grandotas, ahí 
tengan  como trofeo también 
el tabaco en las cajas”, apuntó.

En Europa y otros países 
las farmacias no expenden 
cigarros porque en éstas se 
promueve   la salud, agregó.

Indicó, que, la asociación 
trabaja en esta iniciativa y 
por ello espera que la Ciu-
dad de México sea líder en 

dejar de comercializar el ta-
baco de manera voluntaria 
en las farmacias.

La medida va de acuerdo 
con los programas de salud 
que tiene la Ciudad de Mé-
xico, apuntó.

Destacó el vínculo que 
ha impulsado  la jefatura de 
gobierno con diferentes sec-
tores entre éstos el farma-
céutico para promover pro-
gramas específicos en temas 
como el de la salud. 

En general las autorida-
des, “han puesto el dedo en 

el renglón para que se re-
grese al modelo de atención 
primaria a la salud,  lo que 
significa que hay que hacer 
énfasis en la prevención, y 
las farmacias vamos a sumar 
esfuerzos en esa dirección”. 

Indicó que en toda la red 
de farmacias del país, hay 20 
millones de contactos, “apro-
vechar esos contactos para 
fomentar y orientar a la po-
blación sobre prevención de 
los principales problemas de 
salud, es el reto que tenemos 
y hacia allá vamos”, apuntó 

BERTHA TERESA RAMÍREZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Habrá buena relación con próximo 
presidente de EU, afirma Sheinbaum

Claudia Sheinbaum Pardo, 
virtual presidenta electa, 
aseguró que no hay nin-
gún problema con Estados 
Unidos, pero “vamos a pe-
dir respeto para México, 
siempre”, y también para 
el equipo de gobierno.

En entrevista, en el 
marco de la gira que realiza 
con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, 
Sheinbaum advirtió que 
habrá buena relación con 
el presidente que el pueblo 
estadunidense elija.

“Vamos a respetar siem-
pre la decisión del pueblo de 
Estados Unidos, quien ellos 

decidan que va a ser su pre-
sidente, nos vamos a llevar 
bien, vamos a seguir traba-
jando conjuntamente. Pero 
siempre es importante que a 
los compañeros que trabajan 
con nosotros y a nuestro país 
siempre nos traten bien”.

Resaltó que el sábado el 
candidato republicano, Do-
nald Trump, “habló bien del 
tratado (comercial México, 
Estados Unidos, Canadá), de 
que se va a mantener”.

Y al preguntarle que el 
estadunidense usa a México 
en sus discursos electorales, 
mencionó “vamos a pedir res-
peto para México, siempre. 
Pero nos vamos a llevar bien”.

Nosotros, reiteró, “tene-
mos que defender siempre 
a nuestro equipo, y a defen-
der a México, siempre.

ALMA E. MUÑOZ 
ENVIADA

SANTIAGO DE QUERÉTARO

 “Vamos a respetar siempre la decisión del pueblo de Estados Unidos, quien ellos decidan que va a 
ser su presidente, nos vamos a llevar bien”, destacó la virtual presidenta electa. Foto Marco Peláez

Aceptará decisión de estadunidenses pero dijo que “vamos a pedir respeto para México”

Asegura AMLO que se mantendrán buenos vínculos con 
los gobiernos del mundo sin afectar soberanía de México

“Vamos a tener siempre 
buenas relaciones con to-
dos los pueblos, con todos 
los gobiernos del mundo, 
pero nos van a respetar”, 
porque no queremos vol-
ver a ser colonia de nin-
gún país extranjero, ase-
guró el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

En el último acto de 
la sexta gira que realizó 
con su sucesora, Claudia 
Sheinbaum Pardo, ma-
nifestó que “así como no-
sotros vamos a respetar 
a otros gobiernos, a otros 
pueblos y a otras naciones, 
así van a seguir respetando 
a México”. Queremos se-
guir siendo un país libre, 
independiente y soberano. 
“Ese es México”, afirmó.

López Obrador se des-
pidió de los queretanos, 
que los recibieron, a él y a 

Sheinbuam, con júbilo. En 
cambio, para el goberna-
dor panista Mauricio Kuri 
hubo abucheos, mentadas 
y gritos de “fuera, fuera”.

Fue tan intenso el re-
chazo para el panista -quien 
no pudo ocultar su molestia- 
que ni los llamados de López 
Obrador y de Sheinbaum a 
respetarlo surtieron efecto. 
Incluso durante sus discur-

sos, hubo gente que siguió 
insultando al mandatario.

Cuando se anunció que 
el panista daría un men-
saje de bienvenida, el re-
chazo fue generalizado. 
Sheinbaum, con el presi-
dente de pie a su lado, se 
anticipó a tomar el micró-
fono. “Ya pasó la elección y 
hay que respetarnos todos. 
Vamos a dejar hablar al go-
bernador de Querétaro”.

López Obrador se sumó al 
llamado. “Yo también les he 
pedido eso. Respeto” y se cum-
plió, pero sólo por unos mo-
mentos. Después, los asisten-
tes retomaron los abucheos.

Sobre el fin de su gestión, 
López Obrador dijo que “no 
hay nada que temer, vamos 
a seguir avanzando hacia 
una sociedad mejor, más 
igualitaria, más justa, más 
humana, más libre, más 
democrática y también un 
México más independiente 
y más soberano”.

Se que están contentos, 
“igual yo. Sé que ustedes 

me quieren y yo les quiero 
un poquito más. Amor 
con amor se paga. Estoy 
contento porque le voy a 
entregar la banda presi-
dencial a una mujer con 
mucha experiencia, pre-
parada, doctora en inge-
niería. Una mujer honesta, 
incorruptible, con muy 
bien corazón, humanista, 
que practica la doctrina 
del amor al prójimo”.

Dijo que con Sheinbaum 
continuará recorriendo el 
país “porque estamos lle-
vando a cabo una transición 
como no se veía en décadas, 
muy armoniosa. A mí me 
faltan dos meses y estamos 
trabajando juntos. Nos esta-
mos poniendo de acuerdo y 
cada vez estoy también más 
contento porque el hecho 
de que gobierne una mujer 
en el país es algo histórico”.

Enalteció que tras los re-
sultados de los comicios del 
2 de junio “se va a poder 
llevar a cabo la reforma a 
la Constitución.

“Ahora que el pueblo 
dice vámonos con la trans-
formación, la Constitución 
va a volver a su espíritu 
original, va a haber justicia 
social”, resaltó.

“Fuera Kuri, fuera Kuri”, 
se escuchó en la Unidad 
Deportiva Josefa Ortiz de 
Domínguez, durante una 
evaluación de las pensiones 
para adultos mayores y per-
sonas con discapacidad.

El presidente López Obra-
dor señaló que le da mucho 
gusto que Sheinbaum va a 
construir el tren de pasaje-
ros de México-Querétaro.

“Me despido de ustedes, 
porque ya terminó mi ciclo. 
El país queda en muy bue-
nas manos. Además, no hay 
que tenerle mucho apego 
ni al poder ni al dinero. 
La felicidad es estar bien 
con nosotros mismos, con 
nuestra conciencia y con el 
prójimo”, dijo.

Los queretanos lo despi-
dieron coreando “es un ho-
nor estar con Obrador”.

ALMA E. MUÑOZ, 
ENVIADA

SANTIAGO DE QUERÉTARO

“No hay nada que 

temer, vamos a 

seguir avanzando 

hacia una sociedad 

mejor, más 

igualitaria, más 

justa”, aseguró el 

mandatario
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Biden deja contienda presidencial de EU 
tras debate; respalda a Kamala Harris

El presidente Joe Biden 
abandonó el domingo la con-
tienda por la Casa Blanca de 
2024, poniendo fin a su can-
didatura a la reelección tras 
un desastroso debate con 
Donald Trump que planteó 
dudas sobre su aptitud para 
el cargo. El anuncio sin pre-
cedentes, el cual se produjo 
a menos de cuatro meses 
de los comicios, causó un 
impacto inmediato en una 
campaña que ambos parti-
dos consideran como la más 
trascendental en varias ge-
neraciones.

Biden —quien expresó su 
determinación para comple-
tar el resto de su mandato— 
no tardó en otorgar su res-
paldo a la vicepresidenta 
Kamala Harris para enfren-
tarse a Trump y alentó a 
su partido a cerrar filas en 
torno a ella, convirtiéndola 
en la favorita instantánea 
del partido para obtener 
la nominación durante su 
convención nacional, a ce-
lebrarse el mes entrante en 
Chicago.

El anuncio es el golpe 
más reciente a una campaña 
para la Casa Blanca y se 

produce pocos días después 
del intento de asesinato de 
Trump en un mitin en Pen-
silvania.

Ningún virtual can-
didato presidencial se ha 
salido de la contienda tan 
cerca de las elecciones. El 
entonces presidente Lyn-
don Johnson, asediado por 
la guerra de Vietnam, anun-
ció en marzo de 1968 que no 
buscaría otro mandato, des-
pués de participar en una 
sola primaria estatal. Biden 

anunció su decisión después 
que más de 14 millones de 
demócratas votaron por él 
durante el proceso de las 
primarias.

Harris emitió un comu-
nicado en que elogió “el acto 
desinteresado y patriota” de 
Biden y dijo que pretende 
“hacerse merecedora y ga-
nar” la nominación presi-
dencial demócrata.

“Haré todo en mi poder 
para unir al Partido Demó-
crata – y para unir a nuestra 

nación – para derrotar a Do-
nald Trump y su extremista 
Proyecto 2025”, afirmó Ka-
mala Harris.

La decisión de Biden se 
produce tras una creciente 
presión por parte de sus 
aliados demócratas para que 
se hiciera a un lado después 
del debate del 27 de junio, 
en que el presidente de 81 
años se desvió, a menudo 
dio respuestas sin sentido y 
no destacó las muchas false-
dades del expresidente.

“Ha sido el mayor honor 
de mi vida ser su presidente. 
Y aunque mi intención ha 
sido buscar la reelección, 
creo que lo mejor para mi 
partido y para el país es que 
me retire y me concentre 
únicamente en cumplir mis 
deberes como presidente 
durante el resto de mi man-
dato”, escribió Biden en una 
carta publicada en su cuenta 
en la red social X.

Casi 30 minutos después 
de dar a conocer la noticia 
de su salida de la campaña, 
Biden otorgó su respaldo a 
Harris.

“Hoy quiero ofrecer todo 
mi apoyo y respaldar a Ka-
mala para ser la nominada 
de nuestro partido este año”, 
dijo en otra publicación 
en X. “Demócratas, es mo-
mento de unirnos y vencer 
a Trump”, concluyó.

Hubo algunos indicios de 
que el partido tomaba me-
didas para unirse en torno 
a Harris, quien logró el res-
paldo de la bancada de legis-
ladores negros, así como del 
ex presidente Bill Clinton y 
la ex secretaria de Estado Hi-
llary Clinton. Llama la aten-
ción que el exmandatario 
Barack Obama se abstuvo, 
prometiendo respaldar al o la 
eventual nominado.

AP

WASHINGTON

 El anuncio de Joe Biden es el golpe más reciente a una campaña para la Casa Blanca y se produce 
pocos días después del intento de asesinato de Trump en un mitin en Pensilvania. Foto Reuters

El anuncio se produjo a menos de cuatro meses de los comicios de Estados Unidos

Trump arremete contra 
su ex rival electoral, “no 
era apto de candidato”

El candidato presiden-
cial republicano Donald 
Trump, al comentar este 
domingo la decisión del ac-
tual presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, de reti-
rarse de la carrera, calificó 
de nuevo a su ex rival de-
mócrata como “el peor pre-
sidente” de ese país.

El presidente Biden pa-
sará a la historia como “el 
peor presidente en la historia 
de nuestro país”, dijo Trump 
a la cadena CNN minutos 
después del anuncio hecho 
por su ex contrincante.

Al comentar el apoyo ex-
presado por el actual presi-
dente a la candidatura de 
Kamala Harris, Trump rei-
teró que a él le sería más fá-
cil ganarle a ella los comicios 
que al propio Biden.

SPUTNIK

WASHINGTON

Republicanos piden a presidente de EU 
renunciar tras desistir de la relección

Más de una decena de 
republicanos pidieron el 
domingo al presidente de 
Estados Unidos, Joe Biden, 
que renuncie a su cargo 
después de que puso fin a 
su intento de reelección, 
afirmando que su falta de 
voluntad para seguir ha-
ciendo campaña plantea 
dudas sobre su capacidad.

El presidente de la Cá-
mara de Representantes, 

Mike Johnson; el senador 
estadunidense J.D. Vance 
-recién elegido candidato a 
vicepresidente de Donald 
Trump- y otros legisladores 
instaron al actual manda-
tario, de 81 años, a abando-
nar el cargo.

“Si Joe Biden no está 
en condiciones de pre-
sentarse a las elecciones 
presidenciales, no está 
en condiciones de servir 
como presidente. Debe re-
nunciar al cargo inmedia-
tamente. El 5 de noviem-
bre no puede llegar lo 

suficientemente pronto”, 
dijo Johnson, que es el 
siguiente en la línea de 
sucesión a la presidencia 
después de la vicepresi-
denta Kamala Harris.

“Si Joe Biden pone fin a 
su campaña de reelección, 
¿cómo puede justificar se-
guir siendo presidente?” , se 
preguntó Vance en X.

Otros, comoel senador 
republicano Markwayne 
Mullin, pidieron al Gabi-
nete de Biden que lo desti-
tuya invocando la 25ª En-
mienda de la Constitución . 

EUROPA PRESS

WASHINGTON
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Prioridad de Moscú es la guerra, no 
las elecciones en EU, afirma Kremlin

El Kremlin aseguró ayer, en 
relación con la decisión del 
presidente de Estados Uni-
dos, Joe Biden, de retirar su 
candidatura a la reelección, 
que la prioridad para Rusia 
es la victoria de la campaña 
militar en Ucrania, no las 
elecciones presidenciales es-
tadunidenses.

“Hay que armarse de 
paciencia y seguir atenta-
mente lo que ocurrirá en 
adelante. La prioridad para 
nosotros es lograr los obje-
tivos de la operación militar 
especial”, dijo Dmitri Peskov, 
portavoz presidencial, al ca-
nal de Telegram Shot.

Peskov añadió que “para 
las elecciones (en EU) aún que-
dan cuatro meses, lo que es un 
plazo grande en el que muchas 
cosas pueden cambiar”.

El presidente ruso, Vladi-
mir Putin, aseguró en varias 
ocasiones en los últimos me-

ses que a Rusia le convenía 
más la victoria de Biden que 
la del ex presidente y can-
didato republicano Donald 
Trump, que se lo tomó como 
un “cumplido”.

La portavoz de Exterio-
res, María Zajárova, llamó a 
investigar “la conspiración” 
entre la prensa y los círculos 
políticos estadunidenses para 
ocultar la situación real sobre 

el “estado mental” de Biden. 
Por su parte, el presidente 
de la Duma o cámara de 
diputados, Viacheslav Vo-
lodin, acusó a Biden desde 
Cuba de crear problemas “en 

todo el mundo y en su pro-
pio país”.

“Al ver que no lo iban 
a elegir, huye, sin esperar 
a los comicios”, dijo a la 
prensa rusa.

Además, instó a que Bi-
den asuma su responsabi-
lidad por desatar la gue-
rra en Ucrania, destruir 
la economía de los países 
europeos y la política san-
cionadora contra Rusia y 
otros Estados.

En cuanto al impacto del 
anuncio de hoy en el resul-
tado electoral, el vicepresi-
dente del Senado, Konstan-
tín Kosachov, opinó que con 
la retirada de Biden las op-
ciones de victoria de Trump 
aumentarán.

En una reciente con-
versación telefónica con el 
presidente ucraniano, Vo-
lodímir Zelenski, el candi-
dato republicano subrayó 
su intención de poner fin 
inmediatamente a la con-
tienda en caso de volver a 
la Casa Blanca. 

EFE

MOSCÚ

 El presidente ruso, Vladimir Putin, aseguró en varias ocasiones en los últimos meses que a Rusia le 
convenía más la victoria de Biden que la del ex presidente y candidato republicano, Donald Trump. Foto Ap

Aún quedan 4 meses para los comicios; muchas cosas pueden cambiar: Dmitri Peskov

En Bangladesh, los alumnos están determinados a continuar 
protestas y exigen la dimisión de la premier Sheikh Hasina

Los estudiantes banglades-
híes están determinados a 
continuar con sus protes-
tas, que se saldaron con 155 
muertos, y exigen ahora la 
dimisión de la primera mi-
nistra, Sheikh Hasina, a pe-
sar de que la justicia decidió 
este domingo flexibilizar el 
sistema de cuotas en los em-
pleos públicos que desató las 
manifestaciones.

El Tribunal Supremo de 
Bangladés suavizó este do-
mingo el sistema de cuotas 
que permite a ciertos secto-
res acceder más fácilmente 
al empleo público, aunque 
no anuló la norma.

“El Tribunal Supremo ha 

dicho que el veredicto del 
Tribunal Superior fue ile-
gal”, declaró el fiscal general 
A. M. Amin Uddin a AFP, 
refiriéndose a un fallo ante-
rior que había reintroducido 
el sistema de cuotas. 

La norma, que permite 
a los hijos de los veteranos 
de guerra acceder más fá-
cilmente al empleo público, 
desató una ola de disturbios 
que según un recuento ya 
dejaron al menos 155 muer-
tos en este país asiático de 
171 millones de habitantes.

El Tribunal Supremo te-
nía que pronunciarse el mes 
que viene sobre la legalidad 
del sistema, pero adelantó su 
veredicto ante las escenas 
de violencia que sacuden la 
nación y el desafío que su-
ponen para la primera mi-

nistra Sheikh Hasina, en el 
poder desde hace 15 años.

Los soldados han sido 
desplegados en las ciudades 
ante la incapacidad de la po-
licía antidisturbios de resta-
blecer el orden, y la cone-
xión a Internet se encuentra 
limitada desde el jueves, lo 
que restringe el flujo de in-
formación al exterior.

La sentencia del alto tri-
bunal redujo el número de 
empleos reservados de 56 a 
7 por ciento, pero no llegó a 
satisfacer las demandas de 
los manifestantes.

Shah Monjurul Hoque, 
un abogado implicado en el 
caso, declaró que el tribu-
nal también pidió a los estu-
diantes “volver a clase”. 

El principal grupo estu-
diantil, “Students Against 

Discrimination”, afirmó sin 
embargo que las protestas 
no se detendrán “hasta que 
el Gobierno tome una de-
cisión que tenga en cuenta 
nuestras reivindicaciones”.

La policía detuvo a varios 
miembros del partido nacio-
nalista de Bangladés (BNP), la 
primera formación de la opo-
sición, y de Students Against 
Discrimination.

“Ya no se trata de los de-
rechos de los estudiantes”, de-
claró el empresario Hasibul 
Sheikh, de 24 años, en una 
protesta el sábado en Daca, la 
capital, que desafió el toque de 
queda impuesto en todo el país. 

“Nuestra exigencia ahora 
es un punto, y es la dimisión 
del gobierno”.

Con el fallo del Tribunal 
Supremo, 5 por ciento de 

los empleos en el servicio 
público —y ya no 30 por 
ciento— seguirán estando 
reservados a los hijos de ve-
teranos de la guerra de in-
dependencia, y 2 por ciento 
a otras categorías; 93 por 
ciento restante de los pues-
tos se decidiría por mérito, 
dictaminó el tribunal.

Cerca de 18 millones de 
jóvenes están sin trabajo en 
Bangladés, según datos del 
gobierno. La reintroducción 
del sistema de cuotas mo-
lestó profundamente a este 
sector de la población, que 
se enfrenta a una aguda cri-
sis de empleo.

Según los críticos, el sis-
tema también es una ma-
nera de colocar a personas 
afines a la primera ministra 
en los empleos públicos.

AFP

DACA



Los rebeldes yemeníes 
amenazaron este domingo 
a Israel con una “respuesta 
enorme” a sus bombardeos 
en el puerto de Hodeida, que 
continúa ardiendo, en una 
nueva escalada regional 
derivada del conflicto en la 
Franja de Gaza. 

La guerra entre Israel 
y Hamás en Gaza, que se 
desencadenó por un ataque 
del grupo islamista en el sur 
del territorio israelí el 7 de 
octubre, avivó las tensiones 
en Oriente Medio y atizó el 
temor a que derive en un 
conflicto regional.

En la frontera con Lí-
bano, los duelos de artillería 
son casi diarios entre Hez-
bolá, un movimiento chiita 
afín a Irán, y el ejército is-
raelí. Y en Yemen, los re-
beldes hutíes, que controlan 
parcialmente el país, lanzan 
desde hace meses ataques 
contra barcos vinculados 
según ellos a Israel en el mar 
Rojo, en solidaridad con los 
palestinos de Gaza.

Un día después de que 
los hutíes llevaran a cabo un 
mortífero ataque en Tel Aviv 
con un dron, la fuerza aérea 
israelí bombardeó el sábado 
el puerto de Hodeida, situado 
en el oeste de Yemen y con-
trolado por los insurgentes. 
El bombardeo dejó, según los 
hutíes, seis muertos y dece-
nas de heridos. 

Según el ejército israelí, 
la zona portuaria atacada 
servía para el “suministro 
de armas iraníes desde Irán 
a Yemen”, como “el dron uti-
lizado” contra Tel Aviv.

Este domingo, los bombe-
ros continuaban tratando de 
apagar el enorme incendio 
provocado por los ataques 
israelíes en el puerto, por 
donde llega el combustible 
y la ayuda humanitaria para 
el país, en guerra desde 2014. 

Los insurgentes reiteraron 
sus amenazas contra Israel. 
“La respuesta a la agresión 
israelí contra nuestro país 
es inevitable y será enorme”, 
advirtió Yahya Saree, porta-
voz militar de los insurgen-
tes. El jefe de los rebeldes, 
Abdel Malik al Huti, declaró 
que los bombardeos con-
ducirían a “nuevos ataques 
contra Israel”.

El ministro israelí de De-
fensa, Yoav Gallant, advirtió 
que el ejército volvería a ac-
tuar contra los hutíes si estos 
“osan atacar” a Israel de nuevo.

Misil interceptado

Tras el bombardeo del 
puerto, el primero reivindi-
cado por Israel en Yemen, 
el ejército israelí anunció 
haber interceptado un mi-
sil disparado desde Yemen 
hacia la localidad de Eilat, a 
orillas del mar Rojo.

Yahya Saree confirmó el 
lanzamiento de misiles con-
tra esa ciudad.

El gobierno yemení, re-
conocido por la comunidad 
internacional y que, desde 
2014, combate a los hutíes 
con la ayuda de Arabia Sau-
dita, condenó los bombar-
deos israelíes. 

Sin embargo, también ad-
virtió a los rebeldes que no 
deberían arrastrar al país a 
“batallas absurdas que sir-
ven a los intereses del ré-
gimen iraní y su proyecto 
expansionista”.

Por su parte, la cancille-
ría iraní condenó “los ata-
ques del régimen sionista” 

en Yemen y afirmó que 
considera a Israel y a sus 
aliados, incluyendo Estados 
Unidos, “responsables de las 
peligrosas consecuencias de 
la continuación de crímenes 
en Gaza y de los ataques 
contra Yemen”.

También reaccionó el Mi-
nisterio de Exteriores sau-
dita, que instó “a todas las 
partes a ejercer la máxima 
moderación”, considerando 
que el bombardeo israelí 
“agrava la actual tensión en 
la región y socava los es-
fuerzos para terminar con la 
guerra en Gaza”.

Frentes en Gaza 
y Líbano 

La guerra en Gaza estalló 
el 7 de octubre, cuando co-
mandos islamistas de Ha-
más mataron a 1.195 perso-
nas, en su mayoría civiles, 
y secuestraron a 251 en 
el sur de Israel, según un 
recuento basado en datos 
oficiales israelíes.

El ejército israelí estima 
que 116 personas permane-
cen cautivas en Gaza, 42 de 
las cuales habrían muerto.

En respuesta, Israel 
lanzó una ofensiva que ya 
mató a 38.983 personas en 
Gaza, también civiles en 
su mayor parte, según el 
Ministerio de Salud del te-
rritorio, gobernado por Ha-
más, al que Israel, Estados 
Unidos y la UE consideran 
un grupo “terrorista”.

El domingo, las fuerzas 
israelíes llevaron a cabo una 
gran operación en Rafah, en 
el sur del territorio, con in-
tensos bombardeos y com-
bates contra Hamás.

Y en el frente libanés, el 
ejército israelí bombardeó 
dos depósitos “de almace-
naje de armas de Hezbolá” 
en el sur de Líbano, país que 
linda con Israel por el norte. 
Esos bombardeos compor-
taron una repuesta del mo-
vimiento chiita libanés, que 
disparó cohetes contra el 
norte de Israel.

Vacunación 
contra la polio

Tras nueve meses de guerra, 
la situación humanitaria y 
sanitaria en el enclave pa-
lestino es catastrófica.

El ejército israelí anunció 
este domingo que vacunará 
a sus soldados desplegados 
en la Franja contra la polio, 
después de que se detectara 
el virus en varias muestras 
de aguas residuales. 

En el plano diplomático, 
el primer ministro israelí, 
Benjamin Netanyahu, ha-
blará el miércoles ante el 
Congreso estadounidenses 
y se reunirá con el presi-
dente Joe Biden el martes 
en Washington.

El jefe de la diplomacia 
estadunidense, Antony 
Blinken, estimó el viernes 
que las negociaciones sobre 
un alto el fuego se acerca-
ban a la “línea de meta”.

Hutíes de Yemen amenazan a Israel, en 
nueva escalada por la guerra en Gaza
En la frontera con Líbano, los duelos de artillería son casi diarios entre Hezbolá y 

el ejército israelí // Lanzan desde hace meses ataques contra barcos en el mar Rojo
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▲ Este domingo, los bomberos continuaban tratando de apagar el enorme incendio provo-
cado por los ataques israelíes en el puerto, por donde llega el combustible. Foto Ap

“La respuesta a 

la agresión israelí 

contra nuestro 

país es inevitable 

y será enorme”, 

advirtió Saree

MORTÍFERO ATAQUE EN TEL AVIV CON UN DRON
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El candidato presidencial de 
la principal coalición opo-
sitora de Venezuela, Ed-
mundo González Urrutia, 
pidió este domingo al cha-
vismo el cese de “amenazas” 
e insultos contra sus adver-
sarios de cara a las eleccio-
nes del próximo domingo.

“Ya basta de amenazas, 
ya basta de insultos, el pue-
blo quiere un cambio en 
paz, el pueblo quiere recon-
ciliación, el pueblo quiere 
votar. Viva Venezuela li-
bre”, expresó el exembaja-
dor en un video publicado 
en redes sociales.

Asimismo, el abanderado 
de la Plataforma Unitaria 
Democrática (PUD) dijo a 
los miembros del oficialismo 
-que respaldan la candida-
tura del actual jefe de Es-
tado, Nicolás Maduro- que 
“podrán intentar (poner) 
nuevos obstáculos”, pero 

esto -aseguró- no detendrá a 
“un pueblo que está decidido 
a votar y a cambiar”.

“Ellos han querido sem-
brar el miedo al cambio, 
ellos quieren que el miedo 
no les permita expresarse 
el próximo domingo, pero 
con lo que ellos no cuen-
tan, es con la valentía del 
pueblo venezolano. No 
creas en amenazas y ma-
nipulaciones, llevan 25 
años en eso, ¿hasta cuándo 
quieren seguir enchufados 
en el poder?”, expresó el ex 
embajador en el video.

A los venezolanos señaló 
que falta una semana para 
“el día más importante en 
la historia democrática del 
país”, cuando comenzará a 
marchar por “el camino de la 
reconciliación de todos”.

“Ese día será el comienzo 
de una era marcada por la 
paz, la fe y la esperanza 
de un futuro mejor para 
todos. Convirtamos ese de-
seo en realidad”, pidió Gon-
zález Urrutia, quien lidera 

las encuestas tradicionales 
e independientes.

La ONG Observatorio 
Electoral Venezolano (OEV) 
llamó este sábado a conde-
nar cualquier discurso que 
“incite a la división o la vio-
lencia” durante el desarro-
llo de la campaña electoral, 
que finaliza el próximo jue-
ves, e instó al uso de un len-
guaje constructivo y orien-
tado “hacia el bien común”.

Maduro, quien busca un 
tercer sexenio consecutivo 
en el poder, se refiere a sus 
nueve contrincantes como 
“patarucos” -en alusión a 
los gallos cobardes que no 
sirven para la pelea-, mien-
tras se autoproclama como 
el espécimen “fino” del co-
rral y el “único” con capaci-
dad de gobernar. Además, 
el mandatario y líderes del 
chavismo suelen referirse 
a la opositora María Corina 
Machado -quien respalda a 
González- como “la sayona”, 
un espectro que castiga a 
los hombres infieles.

Al menos 20 personas mu-
rieron y decenas están des-
aparecidas en China por llu-
vias torrenciales, que provo-
caron el derrumbe parcial 
de un puente en el norte, 
entre otros incidentes.

Desde el martes, grandes 
extensiones del norte y del 
centro de China se están 
viendo afectadas por fuertes 
precipitaciones que provoca-
ron inundaciones y significa-
tivos daños materiales.

Un puente de carretera 
se hundió el viernes sobre 
las 20:40 (12H40 GMT) “de-
bido a un brutal chubasco 
y crecidas repentinas” en 
la ciudad de Shangluo, in-
formó la agencia de prensa 
china Xinhua este sábado.

Al menos 12 personas fa-
llecieron en el derrumbe y 
más de 30 están desapareci-
das, según la misma fuente. 

La ciudad de Shangluo 
se sitúa en la provincia 
septentrional de Shaanxi, 
unos 900 kilómetros al su-
roeste de Pekín.

Según los primeros ele-
mentos de la investigación, 
17 vehículos y ocho camiones 
cayeron al río, indicó Xinhua, 
por lo que se teme que el ba-
lance de muertos aumente en 
las próximas horas. 

Una violenta tormenta 
provocó el sábado una repen-
tina subida del nivel de las 
aguas en Ya’an, ciudad de la 
montañosa provincia de Si-
chuan, en el suroeste del país, 
con un balance inicial de más 
de treinta desaparecidos.

Cuatro de ellos fueron res-
catados, pero se encontraron 
los cadáveres de otros ocho.

“Los conductores 
gritaban” 

En imágenes de Shangluo di-
fundidas por la televisión es-
tatal CCTV se aprecia que un 
tramo de la carretera cayó al 
río. En cambio, los carriles en 
dirección opuesta parecen 
haber resistido.

Al circular “me di cuenta 
de que algo no era normal 
delante de mí”, en el puente, 

contó un testigo a un medio 
local. “Los conductores gri-
taban para que frenara y de-
tuve el coche (...) un camión 
que estaba delante no se de-
tuvo y cayó” al vacío, agregó 
el testigo, identificado por 
su apellido, Meng.

El presidente chino, Xi 
Jinping, llamó a centrar “to-
dos los esfuerzos” en las ope-
raciones de rescate, que son 
“la prioridad” del momento, 
según CCTV.

El suceso recuerda a otro 
ocurrido en mayo en el sur 
del país, donde el derrumbe 
de una autopista provocó la 
muerte de 48 personas.

En la misma provincia 
de Shaanxi, las lluvias to-
rrenciales provocaron cinco 
muertos y ocho desapareci-
dos en la ciudad de Baoji, de 
3.2 millones de habitantes, 
según un balance difundido 
el viernes por Xinhua.

La cadena de televisión 
estatal difundió imágenes 
de barrios completamente 
inundados por aguas fan-
gosas, con vecinos a pie y 
operarios en máquinas ex-
cavadoras intentando repa-
rar los daños.

La provincia vecina de 
Gansu, de clima semidesértico, 
y la de Henan, en el centro, 
también se vieron afectadas por 
fuertes lluvias esta semana. En 
esta última región, la ciudad 
de Nanyang registró desde 
principios de semana la can-
tidad de precipitaciones habi-
tual de un año, según CCTV.

China atraviesa un ve-
rano de condiciones meteo-
rológicas extremas. En el 
norte se han batido récords 
locales de temperatura y 
el sur se ha visto también 
afectado por precipitaciones 
intensas e inundaciones.

Fuertes lluvias en China 
dejan veinte muertos y
varios desaparecidos

AFP

PEKÍN

“Los conductores 

gritaban para que 

frenara (...) un 

camión delante no 

se detuvo y cayó” 

al vacío

Candidato presidencial 
exige al chavismo cese 
de ataques por elección
EFE

CARACAS

▲ “Han querido sembrar miedo al cambio, pero con lo que no cuentan es con la valentía del pue-
blo (...) ¿hasta cuándo quieren seguir enchufados en el poder?”, dijo Edmundo González. Foto Ap
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¡BOMBA!

Afp Oochel Reuters

Bangladeshil xoknáalo’obe’ 
tu ts’áajo’ob u yóolo’ob ti’al 
u ma’ u xóot’ol líik’saj t’aan 
ku beetiko’ob, tu’ux ts’o’ok u 
yantal 155 kimeno’ob, ts’o’oke’ 
walkila’ táan u k’áatiko’ob ka 
u p’at u meyaj yáax ministra 
Sheikh Hasina, kex tumen 
justiisyáa te’elo’ tu jets’aj le 
domingo máanika’ u p’atik 
flexiiblée u sisteemail bo’ol 
ti’al u yantal meyaj ti’ kaaj. 

Tribunal Supremo de 
Bangladés tu ya’alaje’ ma’ 

táan u jach ko’ojkíinsik le 
bajux ku bo’otal ti’al u béeytal 
u yantal meyaj ti’ junjaats 
kaaj, ba’ale’ kex beyo’ ma’ 
tu tselaj tuláakal le ba’ax 
jets’a’an yóok’olalo’.

Ba’ax jets’a’abe’ ku 
ts’áak u páajtalil ma’ u jach 
talamtal u yantal meyaj ti’ 
u paalil ajk’atuno’ob, ba’ale’ 
lelo’ tu beetaj u jach yantal 
xwo’okino’ob, ts’o’oke’ tak 
walkila’ ts’o’ok u yantal 
kimeno’ob tumen.

Tribunal Supremoe’ unaj 
ka’ach u jets’ik u t’aan le winal 
ku taala’ ti’al u ya’alik w aku 
chíimpoltik wa ma’ le sistemao’, 
ba’ale’ tu táanilkúunsaj u t’aan 
úuchak u yilik xwo’okin yanchaj 
táan u beetik u tíitpajal le kaajo’,

Soldadose’ ts’o’ok u 
túuxta’alo’ob te’el noj 
kaajo’obo’ tumen ajkanan 
kaajo’obe’ ma’ tsa’ayako’ob 
u jets’iko’ob ba’ali’; Internete’ 
ma’ ti’ tuláakal maán yaan 
desde le jueves máanika’, 

ts’o’oke’ lelo’ ma’ tu jach cha’ik 
u ts’a’abal ojéeltbil ba’alo’obi’.

Beey túuno’, le ba’ax tu ya’alaj 
tribunale’, leti’ beyka’aj meyaj 
p’ata’an ti’al le máako’obo’, 
tumen ti’ 56% yaan ka’ache’ 
chéen jp’a’ay 7%, ba’ale’ lelo’ ma’ 
uts úuchik u k’a’amali’.

U múuch’ xookil “Students 
Against Discrimination” tu 
ya’alaje’ ma’ tun bin xu’ulul 
líik’saj t’aan tak “kéen 
chíimpolta’al ba’ax ku 
ya’aliko’ob tumen Jala’ach”. 

Bangladeshe’ tu sutaj u t’aan ti’ 
ba’ax tu yáax jets’aj ka’ach yóok’lal 

u bo’olil u yantal meyaj ikil tu 
yantal líik’saj t’aano’ob 
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